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панорама новостей
// новый объект

Проблема очерёдности закрыта
Фото Ǐергея ǁавриленко.

// развитие

    // конкурс

Новые возможности 
для роста

// здравоохранение

Кадровое пополнение 

Вчера в историческом квартале 
Кемерова на Красной горке от-
крылся новый детский сад на 
�� места. 

Его построили на месте одного 
из первых в городе дошкольных уч-
реждений – детсада «Ручеёк». Но-
вое трёхэтажное здание соответ-
ствует современным требованиям, 
в нём создана доступная среда для 
детей с особенностями здоровья.

«Нам важно, чтобы наши дети 
росли и учились в современных, 
комфортных условиях. Для этого 
мы создаём все условия. С откры-
тием этого детсада мы полностью 
закрываем проблему очерёдно-
сти для детей от года до трёх лет 
в Рудничном районе Кемеро-
ва. Новые дошкольные учреж-
дения строим сейчас в 10 муни-
ципалитетах Кузбасса. Начиная 
с 2019 года в Кузбассе построено 
22 детских сада на 3766 мест. Всё 
это позволяет региону досрочно 

решать поставленную президен-
том Владимиром Путиным зада-
чу по обеспечению местами детей 
до 3 лет», – подчеркнул губерна-
тор Сергей Цивилев.

В новом детском саду 4 группы, 
две из которых ясельные. В рас-
поряжении воспитанников есть 
музыкально-спортивный зал, ка-
бинеты дополнительного обра-
зования для занятий шахматами, 
вокалом, хореографией, робото-
техникой, изобразительной дея-
тельностью. С ними будут зани-
маться учитель-логопед и психолог 
в сенсорной комнате. Будет рабо-
тать консультативный пункт для 
оказания психологической и мето-
дической помощи семьям.

В организации питания детей 
будет использована технология 
здорового питания – приготовле-
ние блюд на пару. В детском саду 
установлен пароконвектомат и 
другое современное оборудование, 
отвечающее требованиям СанПиН.

Для обеспечения безопасно-
сти в дошкольном учреждении 
установлены девять камер вну-
треннего и десять камер наруж-
ного видеонаблюдения; шесть 
входных дверей и калитка дет-
ского сада оборудованы системой 
контроля учёта доступа с устрой-
ством видеодомофона; имеются 
автоматическая пожарная сигна-
лизация, тревожная кнопка, за-
пасные эвакуационные выходы.

В группах первого этажа сде-
ланы тёплые полы и специальное 
покрытие на игровых участках. 
Установлено экологически без-
опасное оборудование: декора-
тивные домики, горки, грузовики, 
кораблики, песочницы.

По проекту «Доступная среда» 
для детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья предусмотрен от-
дельный вход с пандусом, пассажир-
ский лифт. Детский сад построен в 
рамках нацпроекта «Демография».

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

Кузбасс лидирует 
в ˬибири по инвестици-
онному климату.

Об этом директор Агент-
ства стратегических ини-
циатив Светлана Чупшева 
рассказала на совещании 
по вопросам инвестици-
онной привлекательности 
регионов СФО и повыше-
ния качества жизни людей. 
Мероприятие прошло под 
руководством губернато-
ра Кузбасса, председателя 
Совета Межрегиональной 
ассоциации экономическо-
го взаимодействия субъек-
тов Российской Федерации 
«Сибирское соглашение» 
Сергея Цивилева. В нём 
приняли участие выезд-
ная группа специалистов, 
в режиме видеоконферен-
ции – губернаторы Том-
ской, Иркутской областей, 
Хакасии, представители 
правительства Алтайско-
го края.

«Сегодня мы живём в 
новых экономических ус-
ловиях. Санкции, которые 
вводит Запад, нужно рас-
сматривать как новые воз-
можности для внутренних 
изменений и взаимодей-
ствия в вопросах выпуска 
товаров для импортозаме-
щения. Для этого во всех 
регионах Сибири важно 
создать привлекательный 
инвестиционный климат 
для развития бизнеса и 
повышения уровня жизни 
населения», – подчеркнул 
Сергей Цивилев.

Светлана Чупшева от-
метила, что в 2022 году в 

Национальном рейтинге 
положительная динамика 
по улучшению инвесткли-
мата наметилась во всех 
регионах СФО. В этом году 
Кузбасс в рейтинге занял 
12-е место, сохранив ре-
зультат 2021 года, и стал 
лучшим среди регионов 
СФО.

Обсуждались вопро-
сы повышения уровня ка-
чества жизни. В Нацио-
нальном рейтинге работу 
регионов по данному на-
правлению оценивают 
только с прошлого года. 
Учитываются разные фак-
торы. Кузбасс занимает 
позиции выше среднерос-
сийских и лидирующие 
в СФО по двум пунктам: 
«время ожидания оче-
реди в дошкольное об-
разовательное учрежде-
ние» (40 дней в Кузбассе, 
202 дня по Сибири) и «по-
сещаемость учреждений 
культуры» (418 посеще-
ний в Кузбассе, 288 – по 
Сибири).

По итогам совещания 
Сергей Цивилев дал пору-
чение обобщить совмест-
но с АСИ лучший опыт 
субъектов СФО. На его 
основе будет составлена 
программа по реализации 
лучших практик развития 
деловой среды и роста ин-
вестиционной привлека-
тельности. На Восточном 
экономическом форуме 
программа будет утверж-
дена как соглашение о со-
трудничестве регионов 
МАСС и АСИ.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

В открывающиеся в сёлах Куз-
басса ˮˢ˪ы приходит работать 
молодёжь.

В этом году только в фель-
дшерско-акушерские пункты и 
сельские амбулатории Новокуз-
нецкого округа трудоустроились 
шесть выпускниц Кузбасского 
медицинского колледжа. Их при-
влекают современные условия 
работы и успешно действующие 
в регионе программы поддержки.

«В Кузбассе активно развива-
ем сеть современных сельских 
медпунктов. Задача – обеспечить 
жителей даже самых отдалённых 
и небольших территорий каче-
ственной и доступной медицин-

ской помощью. Полностью бла-
гоустроенные, светлые и тёплые 
модульные ФАПы оснащены всем 
необходимым оборудованием. Та-
кие условия работы позволяют 
привлекать на село молодых спе-
циалистов. Только за прошлый 
год фельдшерами и медсёстра-
ми на село устроились 36, в этом 

– уже 13 молодых медиков», – под-
черкнул министр здравоохране-
ния Кузбасса Дмитрий Беглов.

Напомним, что для привле-
чения в медицинские организа-
ции Кузбасса молодых специа-
листов, окончивших высшие и 
средние учебные заведения, дей-
ствует целый комплекс мер со-
циальной поддержки. Например, 

по программам «Земский док-
тор» и «Земский фельдшер» еди-
новременная выплата при трудо-
устройстве в труднодоступные, 
удалённые, сельские населенные 
пункты, рабочие посёлки, города 
и пгт с населением до 50 тысяч че-
ловек составляет от 500 тысяч до 
1,5 млн рублей.

Единовременная выплата в 
размере 1 млн рублей полагает-
ся медицинским работникам, тру-
доустроенным по программе «Де-
фицитные специальности». В 
2020 году такой материальной под-
держкой воспользовался 121 спе-
циалист, в 2021 году – 138, с начала 
2022 года – 24 медработника.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

Л͖͈͒͗Χ ͎͍͆̀͏Н͚Χ ̓̀ ͏Н͈͇͍Н
˪˩ ʱТ˩ˤs М ˩ʭʲˢˬТ˨˩ˤ˩ ˬМ˩ТРˢ̞К˩˨КʳРˬˢ, 
В К˩Т˩Р˩М ˪Рʱ˨ʱМˢʲʱ ʳЧˢˬТʱ˥ �� ˪˩ʮРˢʰ̞
ʮ˥ʲ˥˨ʱַ ʱʰ Рˢʰ˨ʹ˯ ˪˩ЖˢР˨˩̞ˬ˪ˢˬˢТ˥ʲʺ̞
˨ʹ˯ ˤs Р˨ʱʰ˩˨˩В Кʳʰʭˢˬˬˢ, ˪˩ʭ˥ʮʱТ˥ʲ˥М 
˪Рʱʰ˨ˢ˨ˢ �̞ʽ ˪˩ЖˢР˨˩̞ˬ˪ˢˬˢТ˥ʲʺ˨ˢʽ 
ЧˢˬТʺ ˤ˩Р˩ʮˢ ˨˩В˩Кʳʰ˨˥ʴКˢ.

В зоне выезда находится 21 населённый пункт в Ново-
кузнеɓком районе, в которых проживает более 90 ты-
сяч человек, сообщила пресс-служба управления 
ȟУ МЧС по Кемеровской области.
В боевом расчёте 5-й пожарно-спасательной части на-
ходится различная техника, это и обычные пожарные 
автоɓистерны, автомобиль рукавный, а также образɓы 
спеɓиальной техники, например, автолестниɓы и авто-
коленчатый подɗёмник для спасения людей с верхних 
этажей. Наличие такой спеɓтехники обусловлено ти-
пом застройки района, преимущественно это много-
этажные жилые дома, где в случае возникновения по-
жара для эвакуаɓии людей будет необходима именно 
такая техника.
В части работают более сорока человек. За свою само-
отверженную работу многие из огнеборɓев награжде-
ны ведомственными и областными наградами.
В ходе оɓенки пожарных частей учитывалось состоя-
ние материально-технической базы, проверялась тех-
ника, имеющаяся на вооружении, условия труда по-
жарных.
По результатам общего зачёта второе место в смотре-
конкурсе заняла пожарно-спасательная часть ɤ 1 го-
рода Кемерово. Третье место у пожарно-спасательной 
части ɤ 1 анжеро-судженского гарнизона.
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Современные и безопасные дороги

ʮовольно давно, поколения эдак три 
назад, нас начали знакомить с той 
вроде бы очевидной истиной, что мир, 
в котором мы живём, давно проницаем 
насквозь и стремится к универсали-
зации. В том смысле �это доводя до 
некоторого логического финала�, что 
не имеет, в сущности, значения, какие 
именно продукты ты закупаеˌь для 
завтрака�обеда�ужина, какими това-
рами пользуеˌься вообще, – всё равно, 
мол, тут всё одинаково для всего мира.

Термин «глобализация» ласкал слух – а от этого уже 
недалеко было и до «мы – неотъемлемая часть запад-
ного мира», до идеи полнейшего, «во все поля», космо-
политизма. «Какие ещё собственные интересы и тради-
ционные ценности, ха-ха, не смешите, это всё устарело», 

– тоже ведь наверняка такое приходилось слышать?
Особенностью многих очевидных истин является то, 

что им противостоят другие истины – и не менее очевид-
ные. Идея универсализации мира, может, и хороша для 
тех, кто её придумал и продвигает – вот только как-то 
сразу предполагается, что это будет мир, где роли ока-
жутся довольно строго распределены. И конкретно нам 
явно готовилась роль учеников, которые должны смир-
но сидеть, делать, что им скажут, поменьше высказывать 
своё мнение и ни в коем случае не вспоминать о суще-
ствовании слов «своё» и «родное».

Такой себе универсальный воспитательный дом, где 
окормляют стандартными гамбургерами и «общечело-
веческими ценностями», а воспитатели – ясно кто. Если 
же будешь плохо себя вести, то «наказать» тебя попыта-
ются те, кому отчего-то как раз разрешается быть теми, 
кто они есть. Нацистами.

К счастью, мы вовремя поняли, что нам туда не надо. 
Тут сошлось множество факторов – как субъективных 
(роль личности в истории никто не отменял, и Влади-
мир Путин своей деятельностью доказывает это более 
чем убедительно), так и объективных (ну вот как-то сла-
бо всё же себе можно было представить, что такая стра-
на, как Россия, вдруг возьмёт и «усреднится»). Но, так 
или иначе, этот искус мы ныне успешно преодолеваем. 
Но чтобы преодолеть его окончательно, мало осмыслить 
всё на некоем «геополитическом» уровне (в этой колон-
ке вообще многовато «геополитики», извините) – необ-
ходимо ещё и вспомнить то самое по-настоящему «вол-
шебное» слово. «Своё».

Собственно, именно так (разве что ещё и пропис-
ными буквами) и называется фестиваль, который бук-
вально послезавтра стартует в Кемерове. О нём смотри-
те несколькими страницами дальше полномасштабный 
анонс, да и репортаж о самом событии в нашей газете 
непременно воспоследует. От себя же могу сказать, что 
«фестиваль фермерской еды» на первый взгляд кажется 
событием вполне себе локальным (хотя и очень привле-
кательным, тут вообще спора не получится). Точнее, тут 
именно тот случай, когда слово «локальный» наполня-
ется совсем новым, а на деле старым, но изрядно подза-
бытым за всеми кудахтаньями о «поголовной глобали-
зации» смыслом. 

Локальный – значит свой. Качественный. Проверен-
ный. Идущий на пользу местному производителю. Да и 
нам всем идущий на пользу – как покупателям и потре-
бителям товаров, которые не завезены из тридевятого 
царства, а такие царства тоже разные бывают. Нет, речь 
вовсе не о том, конечно, чтобы по средневековому прин-
ципу жить натуральным хозяйством и в буквальном 
смысле ограничиваться рамками региона – это явный 
перебор, да и в масштабах Сибири и России существу-
ет множество по-настоящему привлекательных товаров 
и брендов. Но вот то, что про своё забывать не надо, а 
необходимо всячески его поддерживать и продвигать, – 
это факт. 

И касается это, разумеется, далеко не только секто-
ра фермерской продукции, а решительно всех возмож-
ных сфер. Что мы, вообще говоря, вполне успешно сей-
час и делаем. «Себя не забывать» – вполне естественное 
это стремление и, к слову сказать, сами-то борцы за гло-
бализацию, что в Европе, что за океаном, никогда этот 
аспект из виду не упускали и те же собственные фермер-
ские продукты очень даже котируют. Но хватит про них 

– у нас тут своё. «СВОЁ». Во всех смыслах.
ƾаǭилиǥ ǆоролȷв�

ǟлавнȲǥ реǠаǦǮор ǟаǣеǮȲ �ǆǯǣǝаǭǭ�.

В Кузбассе создадут первый в 
мире цифровой двойник речно-
го бассейна.

«Создание запасов пресной 
воды и мониторинг её качества 

– стратегическая задача, обозна-
ченная на федеральном уровне. 
Проект по цифровизации Обь-
Иртышского бассейна позволит 
оперативно получать объектив-
ные данные о том, что происхо-
дит на объектах, и таким образом 
предсказать и предотвратить воз-
можные проблемные ситуации на 
воде. Реализация этого уникаль-
ного проекта соответствует по-
ставленным президентом России 
задачам достижения и укрепле-
ния технологического сувере-
нитета страны. Кузбасс станет 
пилотным регионом, в котором 
планируется создать первый в 
мире цифровой двойник речного 
бассейна, впоследствии наш опыт 
можно будет тиражировать в дру-
гих субъектах России», – подчер-

кнул губернатор Сергей Цивилев.
Цель проекта – сохранение и 

экологическая реабилитация уни-
кальных водных объектов, вхо-
дящих в Обь-Иртышский бассейн, 
который имеет стратегическое 
значение для реализации Арктиче-
ских проектов. Он создаёт условия 
для запуска масштабной програм-
мы импортозамещения цифрово-
го оборудования экомониторинга 
российского производства. Систе-
ма, которая будет создана в рамках 
проекта, не имеет аналогов в мире 
и станет востребованным экспорт-
ным продуктом. 

Пилотная отработка на тер-
ритории Кузбасса, прежде все-
го, будет направлена на контроль 
загрязнений водных объектов. 
Направление детально прорабо-
тано с Минприроды, Минцифры 
и МЧС России и готово к запу-
ску. По результатам можно будет 
перейти к реализации проекта во 
всех 12 регионах Сибири и Урала, 
а затем масштабировать создан-

ную систему на другие водные 
объекты России.

Проект «Цифровой Обь-
Иртышский бассейн» вошел в 
ТОП-100 форума «Сильные идеи 
для нового времени», получил 
высокую экспертную оценку 
на федеральном уровне, вклю-
чая Администрацию Президен-
та, Аналитический центр при 
Правительстве РФ, Минприроды, 
Минцифры и МЧС России.

Отметим, тема создания циф-
рового двойника речного бассей-
на обсуждалась на совещании с 
участием генерального директо-
ра АСИ Светланы Чупшевой, ру-
ководителей и представителей 
регионов СФО. Его провёл гу-
бернатор Сергей Цивилев. Так-
же были представлены проекты 
по экологии, развитию туризма, 
технологической и других сфер. 
Все они по поручению главы ре-
гиона будут рассмотрены про-
фильными ведомствами.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

В Кузбассе по нацпроекту до 
� сентября к нормативному 
состоянию будет приведено 
более �ͽͽ км автотрасс.

В рамках нацпроекта «Без-
опасные качественные дороги» 
завершаются работы на регио-
нальных трассах, а также на ав-
томагистралях Кемеровской и 
Новокузнецкой агломераций. На 
реализацию проекта в этом сезо-
не направлено более 6,5 млрд ру-
блей.

«Этот год в Кузбассе объяв-
лен Годом безопасности дорож-
ного движения. Главная задача 

– сделать наши трассы и инфра-
структуру более качественны-
ми и надёжными как для води-
телей, так и для пешеходов. Для 
этого в регионе ремонтируют-
ся действующие и строятся со-
временные автомагистрали. 
Важно, что их оснащают ин-
теллектуальными транспорт-
ными системами безопасности. 
До 1 сентября должны быть за-
вершены все асфальтоукладоч-
ные работы и нанесена светоо-
тражающая разметка, чтобы в 

осенний период, особенно не-
благоприятный из-за погодных 
условий и сниженной видимо-
сти, кузбасские автомобилисты 
были дополнительно подстра-
хованы», – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

В Новокузнецке в норма-
тивное состояние приведут 
12 участков автодорог, часть 
объектов прошли комиссион-
ную приёмку. На завершающем 
этапе ремонт Кузнецкого шоссе 
протяжённостью 3 км. На улице 
Рябоконева уложено 8,3 тыся-
чи кв. м нового асфальтобетон-
ного покрытия. На двух объек-
тах – Филиппова и Зорге – идёт 
укладка выравнивающего слоя 
покрытия. 1 км дороги капи-
тально ремонтируют на ули-
це Сеченова, где расположены 
Кузбасский клинический онко-
диспансер, Новокузнецкая ГКБ 
№ 1, Родильный дом № 1.

В Кемерове в этом сезоне об-
новят 22 дорожных объекта. На 
5 из них уже состоялась приёмка 
работ. Ещё 5 участков на улицах 
Кирова, К. Цеткин, Троллейной, 
Авроры и во 2-м переулке Авроры 

находятся в высокой степени го-
товности. 

Продолжаются работы на 
12 объектах: на проезжей ча-
сти Рекордной и Аллейной уло-
жено два слоя асфальта, ведётся 
устройство тротуара и заездов во 
дворы; на четырёх участках улиц 
в ж.р. Кедровка на этой неделе 
подрядчик приступит к укладке 
верхнего слоя покрытия; строит-
ся участок улицы Пролетарской 
(от Федоровского до Автозавод-
ской). Здесь, в частности, пере-
устроены инженерные сети, уста-
новлено освещение, в высокой 
степени готовности четырёхпо-
лосная дорога, заменён 128-ме-
тровый участок трамвайных пу-
тей. 

В Кузбассе действует ещё ряд 
программ, направленных на 
улучшение качества дорожно-
го покрытия в муниципальных 
образованиях. Всего в регио-
не к нормативному состоянию в 
этом сезоне будет приведено око-
ло 450 км автомобильных дорог, 
на эти цели направлено 22 млрд 
рублей.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

    // анонс

͂͐ͅ Н̀ ̂Н͍͓́͐͑̃ͅͅ

В ʻТ˩ В˩ˬКР˥ˬ˥˨ʺ˥ К˥М˥Р˩ВЧˢ˨ ʱ ˤ˩ˬТ˥ַ 
ˤ˩Р˩ʮˢ ЖʮʳТ ˨ˢ МʳʲʺТʱˮ˩РМˢТ˨ʹַ ˮ˥̞
ˬТʱВˢʲʺ ̧˨˥ʭ˩ˮ˥ˬТ̨, К˩Т˩Рʹַ ˪Р˩ַʮ˿Т 
˨ˢ ˢʻР˩ʮР˩М˥ ̧К˥М˥Р˩В˩̞ˬ˥В˥Р˨ʹַ̨. 
В ˪Р˩ˤРˢММ˥ ˢВʱˢʶ˩ ,r ВʹˬТˢВКˢ ˬˢМ˩ʲ˿̞
Т˩В, ˪РʹЖКʱ ˬ ˪ˢРˢʶʼТ˩М ʲʳЧʶʱ˯ 
ˬ˪˩РТˬМ˥˨˩В ˬʱʭʱРʱ, ˪РʹЖКʱ В Тˢ˨ʮ˥М˥ 
ʮʲʽ Ж˥ʲˢʼʷʱ˯. КˢЖʮʹַ Рˢʰ ˨ˢ ˮ˥ˬТʱ̞
Вˢʲʺ ˪Рʱ˥ʰЖˢʼТ ʱʰВ˥ˬТ˨ʹ˥ ʱˬ˪˩ʲ˨ʱ̞
Т˥ʲʱ. В ʻТ˩М ˤ˩ʮʳ К˥М˥Р˩ВЧˢ˨ ВˬТР˥ТʽТ� 
ˤРʳ˪˪ˢ ̧МʳʲʺТ#ʱʲʺМʹ̨, ̧ˤʲ˥ʭ ˬˢМ˩ַʲ˩В 
� 1%ß *�1/&55̨ ʱ ˨ˢַК ʭ˩Рʰ˩В.

КˢК ˬ˩˩ʭʷʱʲˢ ˪Р˥ˬˬ̞ˬʲʳЖʭˢ ˢʮМʱ˨ʱ̞
ˬТРˢʴʱʱ К˥М˥Р˩Вˢ, �� ˢВˤʳˬТˢ ˬ ��.�ͽ ʮ˩ 
��.ͽͽ ʭʳʮ˥Т ˩Рˤs ˨ʱʰ˩Вˢ˨ˢ Рˢʭ˩Тˢ ˢВТ˩̞
ʭʳˬ˨ʹ˯ МˢРʶРʳТ˩В ̲ �, ���, ���. МˢРʶРʳТ 
̲ ���� ̧ʮРˢМТ˥ˢТР ̣ ˢʻР˩ʮР˩М ̧К˥М˥Р˩̞
В˩̞ˬ˥В˥Р˨ʹַ̨� ̲ ���� ̧ʮ.˪. ̧ʴ˥˨ТРˢʲʺ̞
˨ʹַ̨ ̣ ˢʻР˩ʮР˩М ̧К˥М˥Р˩В˩̞ˬ˥В˥Р˨ʹַ̨� 
̲ � ̧КʻМʰ ̣ ˬ˥ʲʺ˯˩ʰТ˥˯˨ʱКˢ̨.
В˨ʱМˢ˨ʱʼ В˩ʮʱТ˥ʲ˥ַ� �� ˢВˤʳˬТˢ ˬ �.ͽͽ 
ʮ˩ ��.ͽͽ ˪˩ ˨˥ˬК˩ʲʺКʱМ ʳʲʱʴˢМ ʭʳʮ˥Т 
˩ˤРˢ˨ʱЧ˥˨˩ ʮВʱЖ˥˨ʱ˥ ˢВТ˩ТРˢ˨ˬ˪˩РТˢ. 
˩ʭʸ˥ʰʮ ʭʳʮ˥Т ˩ˬʳʷ˥ˬТВʲʽТʺˬʽ ˪˩ ʳʲ. Рˢ̞
ʭ˩Ч˥ַ ʱ ʳʲ. ʳˤʲ˩В˩ַ.

ǊǦǭана ǋанарина.
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Коллективы Управления Федеральной службы по надзору в 
сфере защиты прав потребителей и благополучия человека по Ке-
меровской области – Кузбассу и ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемио-
логии в Кемеровской области – Кузбассе», скорбят по поводу без-
временной кончины 

КОЛТУН 
Анны Сергеевны

и выражают соболезнования родным и близким.

Информация для собственников (пользователей)
жилых помещений, расположенных в многоквартирных 

жилых домах, обслуживаемых ООО «УК «Северная»
(ИНН 4205385180)

Единая теплоснабжающая организация АО «Кемеровская ге-
нерация» с 01.09.2022 г. в одностороннем порядке отказывается 
от исполнения договора ресурсоснабжения с ООО «УК «Северная» 
(договор № 4144т от 01.01.2022 г.), предусматривающего поставку 
коммунальных ресурсов на отопление и горячее водоснабжение в 
многоквартирные жилые дома г. Кемерово по адресам: пер. 1-й Туль-
ский, 8; пр-т Шахтеров, 21; ул. Тульская, 4.

Основанием для одностороннего отказа от исполнения догово-
ра ресурсоснабжения послужило наличие у ООО «УК «Северная» за-
долженности перед АО «Кемеровская генерация» за поставленные 
в многоквартирные дома коммунальные ресурсы (тепловая энергия, 
горячая вода) в соответствии с частью 2 статьи 157.2 Жилищного ко-
декса РФ.

С 01.09.2022 года коммунальные услуги по отоплению и горячему 
водоснабжению собственникам (пользователям) помещений в МКД 
по адресам: г. Кемерово, пер. 1-й Тульский, 8; пр-т Шахтеров, 21; 
ул. Тульская, 4, будут предоставляться непосредственно АО «Кеме-
ровская генерация» на основании договоров, содержащих положе-
ния о предоставлении коммунальных услуг, заключенных АО «Кеме-
ровская генерация» с собственниками (пользователями) помещений 
в МКД в порядке, предусмотренном действующим законодатель-
ством РФ. При этом ООО «УК «Северная» продолжит действовать как 
исполнитель коммунальных услуг в части приобретения коммуналь-
ных ресурсов для содержания общего имущества.

Для заключения в письменной форме собственником (пользо-
вателем) жилого помещения в многоквартирном доме с АО «Ке-
меровская генерация» договора, содержащего положения о пре-
доставлении коммунальных услуг, собственнику (пользователю) 
жилого помещения необходимо направить в Кемеровский филиал 
ООО «Сибирская теплосбытовая компания» (агент АО «Кемеровская 
генерация» по начислению и сбору платежей за тепловую энергию) 
заявление о заключении договора в 2 экземплярах, содержащее ин-
формацию, указанную в п. 25 Правил предоставления коммуналь-
ных услуг собственникам и пользователям помещений в много-
квартирных домах и жилых домов, утвержденных Постановлением 
Правительства РФ от 06.05.2011 г. № 354.

С 01.09.2022 года АО «Кемеровская генерация» будет произво-
дить начисление за отопление и горячее водоснабжение и осущест-
влять прием денежных средств за предоставленные коммуналь-
ные услуги. Оплату за отопление и горячую воду, поставляемые с 
сентября 2022 года, необходимо будет вносить в адрес ООО «Си-
бирская теплосбытовая компания» (агент АО «Кемеровская гене-
рация» по начислению и сбору платежей за тепловую энергию и 
горячую воду).

Дополнительную информацию о порядке расчетов, условиях и 
сроках заключения договоров можно получить в Кемеровском фили-
але ООО «Сибирская теплосбытовая компания» (г. Кемерово, пр. Ле-
нина, 90/3), телефон: 45-35-13.

ʳважаемые кузбассовцы� ˬ �� по �� августа �ͽ�� 
года с �� до �� часов вы можете обратиться к за-
местителю председателя правительства Кузбасса, 
руководителям исполнительных органов государ-
ственной власти Кузбасса отраслевой и специальной 
компетенции по телефонам прямой линии�
�� августа �понедельник� – Токарев ˩лег ˬергеевич – 
министр угольной промышленности Кузбасса, 
тел. � ������ ������ͽ�.

�� августа �вторник� – ˢриткулов ˢндрей Влади-
мирович – министр сельского хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности Кузбасса, тел. � ������
��������.
�� августа �среда� – ˢлексеев ˬергей ʱгоревич – 
заместитель председателя правительства Кузбасса (по 
вопросам культуры, спорта и туризма), тел. � ������
��������.
�� августа �четверг� – Чурина ˥лена Владимировна 

– начальник департамента инвестиционной политики и 
развития предпринимательства Кузбасса, тел. � ������
��������.
�� августа �пятница� – ˤриˌин ˢлексей ˬергеевич – 
министр труда и занятости населения Кузбасса,
тел. � ������ �������ͽ.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, 
с �.30 до 17.30 работает телефон обращений к губернато-
ру Кузбасса: � ������ ��������.

Новый фильм о кузбасских телеутах
// культура

В Кузбассе идёт сˎёмка 
тревел�ˌоу «˨ациональ-
ность.OR» про коренной 
народ – телеутов.

Cъёмочная группа про-
граммы «Национальность.

ru» работает в селе Беково 
Беловского муниципального 
округа. Об этом сообщил ре-
гиональный Минкульт. Тре-
вел-блогеры, путешествуя по 
стране, рассказывают о нацио-
нальной культуре, истории, 

языках народов России, зна-
комятся с кухней и традици-
ями.

Накануне ведущий про-
граммы Иван Чуйков побы-
вал селе Заречном и микро-
районе Телеут Беловского 
городского округа, где по-
сетил этническую площад-
ку «Чар-туу», стройплощадку 
нового дома культуры, кото-
рый возводится по нацпроек-
ту «Культура».

А в деревне Шанда Гу-
рьевского муниципально-
го округа съёмочная брига-
да побывала на этнической 
площадке «Шанту – Те-
рим», в семье, которая за-
нимается разведением ло-
шадей. Участники проекта 
остались под большим при-
ятным впечатлением от по-
сещения Кузбасса, сообщил 
Минкульт.

ǊǦǭана ǚрȳева.

Кузбассовцы снялись в комедийном сериа-
ле о ˌкольных буднях, премьера которого 
состоится уже � сентября нынеˌнего года 
на федеральном канале «ˬТˬ». 

Так, уроженец Юрги Вячеслав Щенин сы-
грает директора школы в новом ситкоме 
«Классная Катя». Этой новостью поделилась 
пресс-служба администрации Юргинского 
городского округа. В 1995 году наш земляк 
окончил Новосибирское театральное учили-
ще, затем, в 2006-м, – Омский государствен-
ный университет имени Ф.М. Достоевского по 
специальности «Актёрское искусство». Сегод-
ня он блистает на сцене Омского Северного 
драматического театра. В копилке его профес-
сиональных достижений множество разноха-
рактерных ролей: здесь и Василий Тёркин 
Твардовского, и Стародум Фонвизина – всех и 
не перечесть. 

В кино юргинец начал сниматься в 
2012 году, а уже в 2013-м сыграл главную 
роль – врача-хирурга Лосева в медицинской 
мелодраме «Дело врачей». Позже – в карти-
нах «Последний мент», «Штрафник» и дру-
гих.

Между тем роль завуча в сериале «Класс-
ная Катя» Норы Спартаковны досталась на-
шей прославленной землячке, уроженке Ке-
мерова Алёне Бабенко. Компанию кузбасским 
актёрам на съёмочной площадке также соста-
вили Гоша Куценко, Даня Милохин, Маргари-
та Дьяченкова и другие звёзды.

Большая часть съёмок «Классной Кати» 
проходила в Ногинской гимназии. Режиссё-
рами-постановщиками комедийного сериала 
стали Ольга Френкель и Тимофей Шалаев.

Алена Смирнова. 
 Фото со странички Вячеслава Ǘенина 

 Вǈонтакте�. 

 Фото с сайта Министерства культуры и национальной 
политики ǈузǟасса. 
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 Фото Федора ƿаранова. 

ŘоддерůаŴи всем миром
Окончание. Начало на 1-й стр.

Митингконʹерт
В понедельник вечером в 

Кемерове, на площадке у Дома 
культуры шахтёров, прошёл 
митинг-концерт в поддержку 
жителей Горловки. Он завер-
шал медиамарафон. В течение 
двух часов, с 18.00 до 20.00, в 
открытой студии можно было 
передать пожелания жителям 
донецкого города, а также сде-
лать пожертвования.

На сцене выступали извест-
ные люди региона, обществен-
ники, волонтёры, активисты 
предприятий и организаций. 
Творческие коллективы испол-
няли патриотические песни.

Председатель комитета по 
вопросам спорта, туризма и мо-
лодёжной политики парламен-
та Кузбасса Сергей Григорьев 
отметил, что поддержать гор-
ловцев необходимо. «Кузбасс, 
Донбасс, Россия, Украина – это 
часть большого русского мира, 
у которого общий язык, общая 
история, культура, общие пора-
жения и победы. Главные цен-
ности, помимо всего прочего, 

– это братство, коллективизм, 
когда общее дело ставится выше 
личного. Лозунг «В беде своих 
не бросаем» родился не на пу-
стом месте. Наша жизнь, исто-
рия дали нам такие поговорки, 
как «Всем миром», «С миру по 
нитке», «Сам погибай, а товари-
ща выручай». Взаимовыручка, 
взаимопомощь – это часть на-
шей культуры и любого сильно-
го общества», – отметил Сергей 
Григорьев.

Участники мероприятия в 
своих выступлениях рассказы-
вали о том, какой посильный 
вклад они внесли в общее дело. 
К примеру, начальник управле-
ния молодёжной политики ХК 
«СДС» Елена Милкова отмети-
ла, что люди не могли остать-
ся в стороне. Более 12 миллио-
нов рублей было перечислено 
сотрудниками компании в под-
держку Горловки.

Заместитель генерального 
директора ОАО «СКЭК» Дми-
трий Волков рассказал о том, 
что работники и само пред-
приятие перечислили около 
полутора миллионов рублей в 
общую копилку. «Наши сотруд-
ники уже съездили в команди-
ровку в донецкий город и по-
смотрели, как там дела, какая 
требуется помощь. Мы прекрас-
но понимаем: без коммуналь-
ной инфраструктуры восста-
новление надёжной безопасной 
городской среды невозмож-
но. Мы на связи с горловчана-
ми ежедневно, решаем вопросы 
восстановления жизнеобеспе-
чения города», – отметил Дми-
трий Волков.

͂с; для детеΨ
Наталья Сурикова, дирек-

тор кемеровской школы № 36, 
высказала переживания о том, 
как начнётся новый учебный 
год для горловских ребяти-
шек. Она отметила, что учреж-
дение активно участвует в сбо-
ре гуманитарной помощи, а 

также налаживает взаимодей-
ствие с коллегами: «Наше уч-
реждение подписало соглаше-
ние о сотрудничестве со школой 
Горловки. Разные аспекты взаи-
модействия проговорили, и зав-
тра (во вторник. – Авт.) встре-
чаем у себя делегацию».

Заместитель министра обра-
зования Кузбасса Любовь Голу-
бицкая отметила, что делега-
ция педагогов школ и детских 
садов Горловки примет участие 
в работе августовского педсо-
вета. Им покажут и расскажут о 
нашей системе образования.

Замминистра также отмети-
ла, что сейчас идёт сбор гума-
нитарного груза для школьни-
ков. 1200 портфелей отправят 
для первоклассников Горловки, 
для школ и техникумов будут 
приобретаться учебники, кото-
рые соответствуют новым стан-
дартам обучения. А пока про-
должается летний отдых. Уже 
500 горловских ребят отдохну-
ли в кузбасских лагерях, и ещё 
приедут.

К слову, Любовь Голубицкая 
с 5 мая в течение трёх месяцев 
работала в Горловке в соста-
ве мониторинговой группы от 
Кузбасса. 

«Мы три месяца в составе 
четырёх человек обследовали 
все объекты социальной сфе-
ры, ЖКХ, многоквартирные 
дома, сектор индивидуальной 
застройки, – отмечает она. – За 
время нашего там присутствия 
более пяти тысяч раз обстрели-
вался город. Сейчас интенсивно 
ведутся обстрелы, точечно це-
лятся в объекты соцсферы, про-
мышленные предприятия. Этот 
марафон в поддержку жителей 
города очень актуален, спасибо 
всем, кто откликнулся».

Лидия Гефсиманская, на-
чальник отдела Кузбасского мо-
лодёжного центра, рассказала 
о работе волонтёров, которые 
уже побывали на территории 
ДНР. Они ведут просветитель-
скую, информационную работу, 
по их инициативе создан теле-
грам-канал.

В поддержку горловцев вы-
сказались активист террито-

риального общественного са-
моуправления Центрального 
района Кристина Коржавина, 
директор детской школы ис-
кусств № 46 Юлия Еременко, 
директор ДК шахтёров Алек-
сандр Акимов, заведующая 
отделом Центра творчества 
Заводского района Наталья Ку-
стова и много других участни-
ков.

͂клад ветеранских 
организаʹиΨ

Ветераны Кузбасса собрали 
около миллиона рублей на вос-
становление Горловки. Об этом 
рассказали в Кузбасской регио-
нальной организации ветера-
нов. На митинге выступила 
Эльвира Пономарева, председа-
тель совета ветеранов Руднич-
ного района Кемерова. «Стар-

шее поколение делает много 
добрых дел для Донбасса. За не-
большой промежуток времени 
мы поучаствовали в пяти бла-
готворительных акциях. Соби-
рали продукты, сформировали 
170 посылок солдатам. Ещё одна 
акция – «Бабушкина забота», в 
которой мы участвуем. У нас со-
брано более 600 наименований 
предметов вязаной одежды: пи-
нетки, рукавицы, шарфы, шап-
ки.

Городской совет ветеранов 
собрал 131 тысячу рублей, в том 
числе совет ветеранов Руднич-
ного района – 20,5 тысячи. Мы 
активно подключаемся к акции 
«Детям Горловки». Уже собрали 
27 комплектов новой школьной 
одежды для девочек», – расска-
зала Эльвира Пономарева.

Игорь Кошелев, председа-
тель кемеровских областных 

объединений «Союз ветеранов 
Афганистана» и «Боевое брат-
ство», поблагодарил участ-
ников медиамарафона, под-
черкнув, что надо сплотиться, 
скоро наступят холода, жите-
ли Горловки должны встретить 
зиму в тепле.

Подводя итоги медиамара-
фона, помимо заместителя ми-
нистра образования Кузбасса 
Любови Голубицкой, побывав-
шей в Горловке, о нуждах жите-
лей этого города рассказал во-
лонтёр студенческого корпуса 
спасателей Виталий Дуда, ко-
торый и выступил с инициати-
вой сбора средств. Поделились 
впечатлениями заместители гу-
бернатора Глеб Орлов и Андрей 
Панов. Оба они также посетили 
Горловку.

«Чтобы восстановить город, 
нам надо было оценить ресур-
сы, в том числе трудовые, есть 
ли техника, асфальтобетонный 
завод... Оказалось, что по фак-
ту ничего этого нет. В 1987 году 
был построен последний дом, 
деньги не вкладывались в раз-
витие города… Смотрели базу 
дорожного и коммунального 
хозяйства, что надо привезти. 
Приняли решение поставить 
более мощную линию по про-
изводству пластиковых окон, 
там есть производство, но ма-
ломощное. Тогда можно будет 
более оперативно ремонтиро-
вать окна», – сказал Глеб Ор-
лов.

«Мы были там несколько 
дней, но размышления о том, 
что увидели и пережили, оста-
нутся надолго. Там много про-
блем, в том числе с питьевой 
водой. Нужна спецтехника, 
коммунальные дорожные ма-
шины, автобусы… Эта работа 
только начинается», – отметил 
Андрей Панов. Также он рас-
сказал о планах доставить туда 
установку, чтобы бурить сква-
жины для воды, и отметил му-
жество жителей Горловки.

«Мы лично убедились, в ка-
ких тяжёлых условиях прожи-
вает сегодня братский народ, 
но люди не падают духом, они 
сильны патриотизмом, они лю-
бят жить», – рассказал глава 
Прокопьевска, города-побрати-
ма Горловки, Максим Шкара-
бейников. 

Собранные кузбассовца-
ми средства будут направлены 
на восстановление Горловки 
и приобретение необходимо-
го оборудования для больниц, 
школ, детских садов.

Медиамарафон завершился, 
но сбор средств продолжается. 

ǊǦǭана ǋанарина.

// счёт для сбора средств

По иниɓиативе добровольɓев Куз-
басского студенческого корпуса спа-
сателей создан спеɓиальный счет. 
Помощь можно направить по рекви-
зитам:
Полное наименование: Автономная 
некоммерческая организаɓия «Агент-
ство инфраструктурных и соɓиальных 
проектов»

Краткое наименование: АНȤ «АɀСП»
ɀНН 4205407740
Счет 40703810326000001325
БɀК 043207612
Корр. счет 30101810200000000612
Кемеровское отделение ɤ 8615 ПАȤ 
«Сбербанк».
Кроме того, перечислить средства 
можно по *+-коду.
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ВЛАСТИ РЕГИОНА 
ОКАЗЫВАЮТ 
ВСЕСТОРОННЕЕ 

СОДЕЙСТВИЕ ЭТОЙ 
РАБОТЕ, И УЖЕ ОБЪЯВИЛИ 
О МЕРАХ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ, В РАМКАХ 
КОТОРЫХ МОЖНО 
БУДЕТ ПОЛУЧИТЬ 
КОМПЕНСАЦИЮ В РАЗМЕРЕ 
ДО 90 ПРОЦЕНТОВ 
СТОИМОСТИ ПРОКЛАДКИ 
СЕТЕЙ ВНУТРИ 
УЧАСТКА И ГАЗОВОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ», –
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР «ГАЗПРОМ 
ГАЗИФИКАЦИЯ» 
СЕРГЕЙ ГУСТОВ.

актуально

 Подать заявку на газификацию можно на портале госуслуг� на сайтах газораспределительных 
организаций� а также в МФǔ. Фото Федора ƿаранова.

ŌаŰиŽикаſиƈ 
дŴƈ куŰŪасскиž семеŲ

«Кузбассовцы заинтересова-
ны в том, чтобы переходить на 
газовое отопление. На сегодня 
на социальную газификацию в 
Кузбассе поступило более ше-
сти тысяч заявлений. Одним из 
лидеров стал Кемеровский му-
ниципальный округ, здесь заяв-
ления на подключение к газу по-
дали 1706 человек, около тысячи 
уже имеют возможность под-
ключения», – отметил губерна-
тор Сергей Цивилев.

КемеровскиΨ 
муниʹипальныΨ округ

В настоящее время в тер-
ритории к газу подключено 
230 домовладений, имеют воз-
можность газификации ещё 
805 домов. Для оповещения жи-
телей о возможности подать за-
явку на газификацию в округе 
идёт активная работа: проходят 
личные встречи, подомовые об-
ходы, раздача листовок, теле-
фонные обзвоны. Совместно с 
подрядчиком прошли выездные 
мероприятия по приёму заявок 
на догазификацию. В результа-
те было принято 237 заявок и 
подписано 152 договора по ра-
нее поданным заявкам. Допол-
нительно жители получили 
консультации по вопросам до-
газификации, компенсационной 
выплате.

В Кемеровском муниципаль-
ном округе уже газифициро-
ваны сёла Андреевка, Ягуново, 
Мазурово, деревни Журавлё-
во, Солонечная (Журавлёвы 
горы) и Сухово, посёлки Ме-
таллплощадка и Ясногорский. 
В соответствии с региональной 
программой с 2021 года идёт 
строительство межпоселковых 
газопроводов Кемерово – посё-
лок Новостройка, Новостройка 

– село Берёзово, посёлок Ново-
стройка – деревня Сухая Речка 

– село Ягуново.
В текущем году запланирован 

пуск пяти межпоселковых га-
зопроводов в Кемеровском му-
ниципальном округе, которые 
позволят газифицировать село 
Берёзово, посёлок Новостройка, 
деревни Сухая Речка и Пугачи.

Новокузнеʹк
В этом году в частном секто-

ре Кузнецкого и Орджоникид-
зевского районов центра южной 
агломерации будет газифици-
ровано 768 домов. Планируется, 
что к 2024 году в Новокузнецке 
будет подключено к газу свыше 
8,2 тысячи частных домов. Рабо-

ты идут в рамках федерального 
проекта «Чистый воздух» нац-
проекта «Экология» и по про-
грамме социальной догазифи-
кации.

В Новокузнецке уже разра-
ботано три проекта по строи-
тельству сетей газоснабжения. 
Первый объект – микрорай-
он Малоэтажный Кузнецкого 
района, второй – микрорайон 
Верхняя колония Орджоникид-
зевского района, третий – меж-
районный газопровод высо-
кого давления. Впоследствии 
это позволит газифицировать 
весь частный сектор Орджо-
никидзевского района и часть 
Новокузнецкого района. Все-
го в рамках трёх муниципаль-
ных контрактов необходимо по-
строить 30 километров газовых 

сетей и подвести врезки непо-
средственно до границ домовла-
дений жителей частного сектора. 
Распределительные сети по ули-
цам уже построены. В настоящее 
время идёт работа по подводке к 
домовладениям частных врезок 
и оформление необходимых до-
кументов.

Кроме того, разрабатыва-
ется проектно-сметная доку-
ментация на строительство га-
зораспределительных сетей в 
Заводском районе общей протя-
жённостью около 16 км, что по-
зволит подключить около тыся-
чи домов, а также проект ГРС в 
Центральном и Куйбышевском 
районах общей протяжённо-
стью около 2,8 км. В результа-
те можно будет газифицировать 
весь Куйбышевский район Но-
вокузнецка и отдельные насе-
лённые пункты Новокузнецкого 
района.

В целом в рамках програм-
мы социальной газификации в 
2022 году планируется подклю-
чить к центральному газоснаб-
жению почти 3000 кузбасских 
домов в газифицированных го-
родах и районах.

Напомним, что правитель-
ством Кузбасса утверждены 

адресные меры социальной под-
держки на газификацию жилья. 
Так, предусмотрена денежная 
компенсация или выплаты се-
мьям и одиноко проживающим 
гражданам, чей средний доход 
ниже двух величин прожиточ-
ного минимума.

В зависимости от прожиточ-
ного минимума размер выплаты 
варьируется от 50 до 90 процен-
тов от стоимости подключения. 
Заявители должны иметь на ру-
ках основные документы, под-
тверждающие факт собствен-
ности на земельный участок и 
домовладение. Их перечень раз-
мещён на официальном сайте 
Министерства социальной за-
щиты населения Кузбасса.

К кому прид;т газ�
«В Кузбассе активно реализу-

ется программа догазификации. 
Для людей с невысоким доходом 
в регионе действует программа 
адресной помощи, им будет ком-
пенсироваться от 50 до 90 про-
центов стоимости работ по га-
зификации. Планируем, что до 
2024 года бесплатно подвести 
газ к своему участку смогут бо-
лее 12 тысяч кузбассовцев», – 
отметил губернатор Сергей Ци-
вилев.

Весной 2022 года на встре-
че с главой региона замести-
тель председателя правления 
ПАО «Газпром» Виталий Мар-
келов и генеральный директор 
единого оператора газификации 
«Газпром газификация» Сер-
гей Густов обсудили возможно-
сти ускоренного подключения к 
газовым сетям домовладений в 
Кузбассе.

«Мы видим хорошую дина-
мику заключения договоров 
на догазификацию с жителями 

Кузбасса – в соглашения переве-
дены более 70 процентов от об-
щего количества заявок. Власти 
региона оказывают всесторон-
нее содействие этой работе и уже 
объявили о мерах социальной 
поддержки, в рамках которых 
можно будет получить компен-
сацию в размере до 90 процентов 
стоимости прокладки сетей вну-
три участка и газового оборудо-
вания», – отметил Сергей Густов.

Напомним, что помощь по-
лагается семьям или одиноко 
проживающим гражданам, её 
размер зависит от среднедуше-
вого дохода. Так, если он ниже 
величины прожиточного мини-
мума, можно рассчитывать на 
90 процентов компенсации от 
стоимости работ и оборудова-
ния по газификации, но не бо-
лее 117 тысяч рублей. Семьи или 
одиноко проживающие гражда-
не, которые имеют среднедуше-
вой доход от 1 до 1,5 величины 
прожиточного минимума, могут 
получить 75 процентов стоимо-
сти, но не более 97,5 тысячи ру-
блей. Если среднедушевой доход 
от 1,5 до двух величин прожи-
точного минимума, будет ком-
пенсировано 50 процентов сто-
имости, но не более 65 тысяч 
рублей.

В рамках программы догази-
фикации кузбассовцы, прожи-
вающие в газифицированных 
населённых пунктах, могут по-
дать заявку на подведение газо-
провода к своему участку. Это 
можно сделать на сайте Едино-
го оператора газификации www.
connectgas.ru или обратиться в 
газораспределительную органи-
зацию либо в МФЦ с пакетом до-
кументов.

Узнать, попадает ли ваша ули-
ца и дом в перечень догазифи-
кации, а также подать заявку 
можно на сайте единого опера-
тора газификации, по телефону 
горячей линии 8-800-101-00-04 
либо лично в офисе компании 
ООО «Газпром газораспределе-
ние Томск».

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

ˬейчас в регионе в рамках программы догази-
фикации технической возможностью подклю-
чения к газу обеспечено ���ͽ домов. ʮо конца 
года эта цифра будет составлять ���� до-
мовладений. ˪одать заявку для подключе-
ния можно на портале «ˤосуслуги», на сайтах 
газораспределительных организаций, а также 
в выездных пунктах сбора и Мˮʴ.

«КУЗБАСС – СТРАТЕГИЧЕСКИЙ РЕГИОН. У НАС 
ДЕЙСТВУЮТ ЧЕТЫРЕ ТЕРРИТОРИИ С ОСОБЫМ 
НАЛОГОВЫМ РЕЖИМОМ – ЭТО ТОСЭР. ПРИ 

ГАЗИФИКАЦИИ РЕГИОНА ДОЛЖНЫ БЫТЬ УЧТЕНЫ 
ВСЕ ИХ ПОТРЕБНОСТИ, НАША ЗАДАЧА – ОБЕСПЕЧИТЬ 
ПРОЕКТЫ НЕОБХОДИМЫМИ МОЩНОСТЯМИ. РАЗВИТИЕ 
ЭТИХ ТЕРРИТОРИЙ ПОВЛИЯЕТ НА СИБИРЬ И 
ДАЛЬНИЙ ВОСТОК. КРОМЕ ТОГО, НУЖНО УЧИТЫВАТЬ 
НЕОБХОДИМОСТЬ ДАЛЬНЕЙШЕЙ ГАЗИФИКАЦИИ 
НАСЕЛЁННЫХ ПУНКТОВ», – ГУБЕРНАТОР КУЗБАССА 
СЕРГЕЙ ЦИВИЛЕВ.
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ŝермеры в ŪоŴƅƁом Ŭороде

 Ǐейчас ферма ƾртȹма Толмачева производит молоко и сыры 
семи сортов. Фото из личного архива.

«СВОЁ» – это фестиваль фер-
мерской еды, проходящий при 
поддержке АО «Россельхоз-
банк» в крупных городах России 
с 2017-го. В этом году впервые он 
будет организован и в областном 
центре в рамках договоренности 
губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева и председателя прав-
ления АО «Россельхозбанк» Бо-
риса Листова. Это яркое, празд-
ничное, семейное мероприятие 
с насыщенной развлекательной 
программой для настоящих лю-
бителей отечественных продук-
тов.

Кроме того, инициатива на-
правлена на поддержку и разви-
тие фермерских проектов и ма-
лого агробизнеса; организацию 
точек сбыта посредством про-
ведения фестиваля; формирова-
ние позитивного имиджа и попу-
ляризацию продукции местных 
сельхозпроизводителей.

Фестиваль пройдёт в форма-
те двухдневного ивента – 20 и 
21 августа с 10.00 до 20.00. По-
сле торжественного открытия 
с участием руководства регио-
на и Россельхозбанка 100 фер-
меров представят свои товары: 
молочную, мясную, хлебобулоч-
ную, кондитерскую продукцию, 
сыры, мёд, варенье. Посетите-
ли смогут открыть для себя но-
вые вкусы, пообщаться с произ-
водителями, а также посмотреть 
выступления творческих кол-
лективов, принять участие в раз-
нообразных мастер-классах и 
конкурсах, сфотографировать-
ся в специально оборудованной 
фотозоне. В локации фудкорта 
будут работать предприятия об-
щественного питания. И другой 
немаловажный нюанс: для по-
сетителей предусмотрена обра-
ботка рук санитайзерами.

«Изюминкой фестиваля ста-
нет приготовление гигантского 
шашлыка длиной десять метров, 

– рассказали в региональном 
Минсельхозе. – В его приго-
товлении смогут принять уча-
стие и гости ивента. Фестиваль 
«СВОЁ» для самих фермеров – 
это прямой выход на новых кли-
ентов, продвижение бренда, а 
значит, и рост доходов».

Также в профильном мини-
стерстве отметили, что к уча-
стию в фестивале приглаше-
ны малые и микропредприятия, 
фермеры и небольшие произ-
водства – те, у кого нет солидно-
го числа розничных магазинов 
или продукция не представлена 
в сетевых маркетах, у кого в шта-
те трудятся не более 50 человек.

Между тем бульвар Строи-
телей был выбран местом про-

ведения не случайно. Данная 
площадка имеет хороший тра-
фик посетителей (это популяр-
ное место для прогулок горожан, 
проведения выходного дня) и 
удобную транспортную доступ-
ность.

При возведении фестиваль-
ного городка будет реализо-
вана крупнейшая экспозиция 
модульных конструкций. За-
стройка площадки стартовала 
в начале текущей недели. В Ке-
мерово прибыли восемь фур со 
строительными материалами и 
оборудованием. Сейчас монтаж 
продолжается – вносятся по-
следние штрихи. Завтра, в пят-
ницу, все приготовления будут 
закончены, и в субботу стар-
тует большой праздник, на-
полненный разнообразными 
активностями и широким ассор-
тиментом съестного.

Для продукции в дни фести-
валя на площадке предусмотрен 
склад, а также рефрижератор 
для хранения скоропортящей-
ся еды.

Между тем на афишу боль-
шого тематического события, 
которая опубликована и в на-
шей газете, поместили снимок 
кузбасского фермера Артёма 
Толмачева из села Проскоко-
во Юргинского муниципально-
го округа. Мужчина признался, 
что предложение поучаствовать 
в промофотосессии стало для 
него полнейшей неожиданно-
стью и новым опытом. Снимки 
сделали в Кемерове.

А вообще, прежде чем стать 
фермером, Артём Евгеньевич 
перепробовал много профессий: 
работал бетонщиком, занимал-
ся натяжными потолками, даже 
несколько лет жил в Южной Ко-
рее, работал на мебельной фа-
брике. Около 20 лет назад его 
родители переехали из Томска в 
Юргу и открыли небольшое хо-
зяйство. В последующем его хо-
тели продать, но Артём сделать 
этого не позволил и решил раз-
вивать ферму.

Начинал с десяти коров, позд-

нее Центр компетенций в сфере 
сельскохозяйственной коопера-
ции и поддержки фермеров Куз-
басса помог Артёму получить 
грант «Начинающий фермер». 
На эти деньги предприниматель 
расширил поголовье скота и ку-
пил новую технику.

Сейчас ферма Артёма произ-
водит молоко и сыры семи со-
ртов. Фирменным стал «Про-
скоковский», отдалённо 
напоминающий «Адыгейский». 
Главная его фишка – добавление 
пажитника (однолетнее травя-
нистое растение, относящееся к 

семейству бобовых. – Прим. ав-
тора.) и прованских трав. «Не-
давно мы начали изготавливать 
и халуми – жареный сыр. Думаю, 
гурманы смогут по достоинству 
оценить его изысканный вкус», – 
заинтриговал труженик.

Добавим: полтора года назад 
при ферме Артём Толмачев заре-
гистрировал потребительский 
кооператив, в состав которого 
уже вошли 22 человека – здесь 
и фермеры, и кузбассовцы, за-
нимающиеся личным подсоб-
ным хозяйством, из Юргинского, 
Топкинского и Яшкинского му-
ниципальных округов. Кстати, 
для развития материально-тех-
нической базы Артём тоже за-
ручился грантовой поддержкой 

– это около четырёх миллионов 
рублей.

Фермер проводит и проф-
ориентационные мероприя-
тия: знакомит проскоковских 
школьников с деятельностью 
кооператива. Недавно состоя-
лась очередная такая экскурсия. 
Эксперт рассказал не только о 
производственных процессах и 
этапах становления предприя-
тия, но и донёс до ребят идею о 
возможностях современных жи-
телей сельской местности по от-
крытию своего дела, получению 
востребованных и хорошо опла-
чиваемых профессий, о выде-
ляемых грантах и других мерах 
государственной поддержки. Ре-
бята узнали интересные факты 
об истории появления сыра и 
его видах, поучаствовали в кон-
курсах, увидели своими глазами 
технологические процессы про-
изводства этого чрезвычайно 
вкусного продукта.

Примечательно, что фермер-
ство становится всё популяр-

нее в молодёжной среде. Это на-
глядный показатель того, что 
жизнь на селе становится всё бо-
лее комфортной и привлекатель-
ной – молодые люди не стремят-
ся в город, а начинают своё дело 
и с удовольствием развивают аг-
робизнес. Фермеры взаимодей-
ствуют друг с другом и прояв-
ляют взаимовыручку в ведении 
хозяйства.

Возвращаясь к фестивалю 
«СВОЁ», отметим, что каждый 
гость найдёт продукцию на свой 
вкус. К примеру, фермер Евге-
ний Кочетыгов из посёлка Тихо-
новка Прокопьевского муници-
пального округа привезёт мясо 
гуся и утки.

К слову, прежде чем занять-
ся гусеводством, Евгению Вла-
димировичу пришлось подна-
браться опыта, черпая его как 
из литературы, так и у бывалых 
фермеров. Мужчина летал даже 
к столичным экспертам, чтобы 
на практике ознакомиться с но-
вым фронтом работ.

Инкубация гусиных яиц – за-
нятие, при котором возможно 
добиться высокой выводимо-
сти – от 75 до 90%. Чтобы полу-
чить максимальное количество 
птенцов, нужно выбрать каче-
ственный инкубационный ма-
териал, правильно произвести 
его закладку в инкубатор и до 
выведения молодняка поддер-
живать благоприятную темпе-
ратуру и влажность. И если всё 
сделать правильно, то уже через 
29-32 дня появляется гусиное 
потомство. Для новорождённых 
птенцов в хозяйстве предусмо-
трены специальные ясли. А ещё 
секрет успеха фермы – в грамот-
но подобранной кормовой базе.

Алена Смирнова.

В ŬрƈдуƂие выžодные в œемерове на ŪуŴƅваре ŚтроитеŴеŲ состоитсƈ вкусныŲ ŽестиваŴƅ mŚВŗĻ}

// карта события
Ежегодно фестиваль «СВȤȘ» расширяет свою географию и охва-
тывает новые регионы. С 2017 по 2021 год фестиваль прошёл в 
12 крупных городах России, таких как подмосковное Архангельское, 
Тула, ɀжевск, Великий Новгород, Москва, Барнаул, ȟатчина, этно-
графический парк-музей «ɉтномир» в Калужской области, Чебокса-
ры, Ȥрел, Курск, Улан-Удэ. В нём приняли участие более 1000 фер-
мерских хозяйств, посетили более 1 млн человек.

// кстати

Участие в фестивале для фер-
меров бесплатное. Каждый 
участник будет обеспечен 
торговым местом с электри-
чеством и светом, форменной 
одеждой (фартуками), упаков-
кой (пакетами) и ɓенниками в 
единой стилистике фестива-
ля. У всех участников должен 
быть сертификат на свою про-
дукɓию.

// развлечения

В дни проведения меропри-
ятий гостям фестиваля бу-
дет представлена культурная 
программа: запланированы 
выступления музыкальных 
и танɓевальных групп – от 
фольклорных коллективов до 
современных кавер-групп.
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 Владислав Рашитов. Фото администрации ǜргинского 
городского округа.

.8=%$66,1* оŪретает новыŲ смысŴ
В областном центре уже восемь лет лю-

бительский театр-студия «Ярус» ставит 
спектакли. Темы затрагиваются разные – в 
репертуаре есть и комедии, и пронзитель-
ные драмы… А в качестве актёров здесь 
выступают врачи, бухгалтеры, шахтёры, 
юристы, программисты – люди разных 
профессий раскрывают в себе новые талан-
ты. Художественный руководитель и ре-
жиссёр «Яруса» Ярослава Уткина. Она – ди-
пломированный режиссёр любительского 
театра, окончила Кемеровский государ-
ственный институт культуры в 2010 году.

В «Ярусе» многие смогли осуществить 
давнюю мечту и сыграть сценических 
персонажей, получить хорошую порцию 
аплодисментов, удовлетворить творче-
ские амбиции и даже найти своих почита-
телей среди зрителей.

«Чтобы стать актёром нашего театра, 
нужно пройти курс обучения, – рассказа-
ла Ярослава. – Есть среди артистов и под-
ростки, и ученики «серебряного» возрас-
та (самой взрослой актрисе 72 года)».

Между тем с начала июня в Кемеро-
ве работает театральная лаборатория 
KUZBASSING. Её участники – обыкно-
венные горожане, создающие спектакли о 
городской истории. Результатом лабора-
тории станет фестиваль, который прой-
дёт уже в грядущие выходные в Кемеро-
ве на двух площадках: в парке «Антошка» 
и горсаду. Как отметила Ярослава, идея 
фестиваля родилась во время изучения 
истории города, когда коллектив делал 
спектакль «Красная горка». Тогда труппа 
узнала о существовании слова kuzbassing 

– в АИК «Кузбасс» приезжали иностран-
ные специалисты, работать в сибирском 
городе им было непросто. 

«Я верю, что понятие «кузбассить» мо-
жет обрести новый смысл – «творить во 
имя великой идеи», – подчеркнула руко-
водитель «Яруса». – Второй год мы это 
делаем с театралами. Надеюсь, со време-
нем к нам присоединятся и другие твор-
ческие сообщества, а потом и весь город, 
область».

В первый фестивальный день, 20 авгу-
ста, в парке «Антошка» можно будет уви-
деть вербатим (документальный театр) 
«Слобода ли?», созданный из анкет го-
рожан-активистов; литературный спек-
такль «Вспоминая о Кузбассе» по книге 
Рут Кеннел «Товарищ Костыль» и драма-
тический спектакль «Томь трёхликая» о 
работе редакции газеты «Кузбасс» (на-

чало в 19.00). Конечно, мы поинтересова-
лись у Ярославы, почему выбор пал имен-
но на летопись нашего издания. Ярослава 
ответила, что спектакль не только про га-
зету «Кузбасс». Он воплощает народные 
определения Томи: труженица, разлуч-
ница и кормилица.

«По части «труженица» самым очевид-
ным было описать про сплав леса по реке, 
но вдохновляющих историй мы не смогли 
найти, – объяснила режиссёр. – К тому же 
актёрский состав нашего спектакля преи-
мущественно женский, нужно было найти 
материал про женский труд. А корреспон-
денты газеты – их персонажи хорошо лег-
ли в канву спектакля. Труд летописца не-
простой, но такой важный. Мы изучили 
историю газеты «Кузбасс», прониклись. 
Столько было сложных моментов. Мы со-
брали материала на целый захватываю-
щий сериал. Конечно, всё показать, увы, 
не сможем. Урезали сцену за сценой, что-
бы уложиться в тайминг спектакля.

Персонажей создали сами, придума-
ли имена, характеры и поместили их в 
обстоятельства того времени. В спекта-
кле играют актёры-любители, для мно-
гих это будет дебют на сцене». Добавим: 
в сюжет спектакля вкрапляются сцены и 
про колонистов, и про запуск коксохими-
ческого завода, и другие краеведческие 
фрагменты.

Во второй фестивальный день, 21 ав-
густа, в «Парке чудес» состоятся показы 
пластического спектакля «Новое время» 
и уличного спектакля «Легенда о реке 
Томь», в котором зрители увидят историю 
несчастной любви прекрасной девушки 
Томы и Ушая. Одна из легенд о происхож-
дении названия реки Томь будет переда-
на зрелищными приёмами жонглёров, хо-
дулистов и объёмными фигурами.

Артисты приглашают всех кемеровчан 
принять участие в фестивале и посмо-
треть пять спектаклей, созданных горо-
жанами.

Алена Смирнова.

Владислав представил на кон-
курс проект автоматизирован-
ного робота-толкателя кормов, 
предназначенного для живот-
новодческих хозяйств. Защи-
та проходила в онлайн-форма-
те. Теперь на грантовые деньги 
будет создан опытный образец, 
позднее его испытают в реаль-
ных условиях на ферме. И если 
всё пройдёт успешно, то в Юр-
гинском городском округе будет 
налажено серийное производ-
ство таких умных помощников.

Владу 27 лет. Он окончил ба-
калавриат по специальности 
«Агроинженерия». Кстати, па-
рень не единственный автор 
проекта. Вместе с ним над раз-
работкой робота-толкателя тру-
дится сокурсник Дмитрий Ма-
киенко.

«Ранее наши предшественни-
ки уже занимались подобными 

проектами: старшекурсники со-
бирали сельскохозяйственную 
платформу, – рассказал Владис-
лав. – Её тоже хотели применить 
как толкателя кормов, но она так 
и не поступила в массовое про-
изводство. Дело в том, что в ней 
были выявлены существенные 
недостатки».

Назначение нового агрегата 
предельно понятно: он призван 
упростить работу животново-
дов и повысить производитель-
ность труда. Предполагается, 
что толкатель сможет обеспе-
чивать коров кормом и днём, и 
ночью. «Робот будет полностью 
самоходным, нужно будет толь-
ко вовремя его обслуживать, – 
добавил студент. – С помощью 
программы просто будет вы-
строить маршрут, исходя из за-
данных параметров и рельефа». 
По словам Владислава, миллион 

рублей – достаточная сумма для 
изготовления опытного образца. 
«Электронные комплектующие 
будем заказывать, а программ-
ное обеспечение напишем сами», 

– уточнил изобретатель.
Важно добавить, что на се-

годняшний день достигнута до-
говорённость с рядом хозяйств 
нашего региона и соседних об-
ластей, которые готовы предо-
ставить свои площадки для тест-
драйва новой машины. В случае 
положительного результата они 
станут и первыми заказчиками 
сельскохозяйственной техники 
местной сборки. Найден и дис-
трибьютор, готовый инвестиро-
вать в серийное распростране-
ние агророботов.

«На выходе стоимость наше-
го толкателя будет гораздо ниже 
ряда отечественных и зарубеж-
ных аналогов, – подчеркнул сту-
дент. – Более того, конструкция 
превосходит все существую-
щие машины данного профиля. 
Ныне применяемая техника мо-
жет обслуживать только один 
пролёт, в то время как наш тол-
катель будет оснащён механиз-
мом, позволяющим преодоле-
вать разные препятствия за счёт 
улучшенных ходовых характе-

ристик. Одна машина сможет 
обслуживать до трёх пролётов с 
животными. Всё упирается в ём-
кость аккумулятора».

Сейчас студенты поступи-
ли в магистратуру на инже-
неров-конструкторов, чтобы 
улучшить свои компетенции 
в области проектирования, 
и продолжают работать над 
опытным образцом. Научными 
руководителями Влада и Дми-
трия выступают преподавате-
ли Андрей Проскоков и Миха-
ил Момот.

У команды изобретателей есть 

ровно год, чтобы осуществить 
задумку и показать в деле, на что 
способен их робот-толкатель. 
Кстати, модель, которая принес-
ла победу в конкурсе, принадле-
жит второй генерации. Первая 
подверглась значительной кор-
ректировке после презентации 
широкому кругу специалистов. 
Был выявлен ряд недочётов, ко-
торым требовалось уделить по-
вышенное внимание. В итоге все 
вопросы были сняты, поэтому 
молодые изобретатели имеют все 
шансы на успех.

Алена Смирнова.

// наука и техника

řоŪот, котороŬо ůдут

// культура

В œемерове сыŬраƇт сŸектакŴƅ о раŪоте ůурнаŴистов ŬаŰеты mœуŰŪасс} �����ž Ŭодов

ˬтудент ʼргинского технологического инсти-
тута Томского политехнического университета 
Владислав Раˌитов выиграл грант Всероссий-
ского конкурса «ˬтуденческий стартап» 
от ˮонда содействия инновациям. 
Размер гранта составил миллион рублей.

 Момент репетиции. Фото ǂмитрия ǖульги.

// для справки
Театральная лаборатория и фестиваль 
$.3��,,"'  реализуется ɂентром те-
атрального творчества «рус» при под-
держке Президентского фонда куль-
турных иниɓиатив.
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ǈаǮериалȲ ǫолоǭȲ ǫоǠǟоǮовила 
Анна ǎимоȰǯǦ.

 Фото предоставлено Театром драмы ǈузǟасса 
им. ƾ.В. Луначарского.

Данная экспозиция является 
продолжением академического 
трансазиатского художествен-
но-просветительского проекта, 
посвящённого 125-летию уста-
новления дипломатических от-
ношений между Россией и Ко-
ролевством Таиланд. Выставки 
этого проекта последовательно 
проходят в 18 крупных городах 
Урала, Сибири и Дальнего Восто-
ка: Нижнем Тагиле, Челябинске, 
Екатеринбурге, Тюмени, Омске, 
Новосибирске, Кемерове, Ново-
кузнецке, Барнауле, Красноярске, 
Иркутске, Улан-Удэ, Чите, Якут-
ске, Комсомольске-на-Амуре, 
Хабаровске, Владивостоке. Ито-
говую экспозицию предполага-
ется открыть в Государственном 
музее Востока в Москве.

Выставка состоит из произ-
ведений известных мастеров: 
академиков Российской акаде-
мии художеств Рустама Яушева 
и Владимира Анисимова, члена-
корреспондента Российской ака-
демии художеств Ольги Яушевой, 
почётного академика Россий-
ской академии художеств Люд-
милы Юги, народного худож-
ника России Виталия Попова, 
заслуженных художников Рос-
сии Ирины Маковеевой и Еле-

ны Ненастиной, членов Союза 
художников России – Светланы 
Могутиной, Михаила Стоячко, 
Татьяны Обуховой, Анны Мило-
сердовой и других. За последние 
несколько лет эти мастера неод-
нократно посещали Таиланд, где 
родились многочисленные худо-
жественные произведения, вос-
певающие красоты этой удиви-
тельной страны и показывающие 
добросердечный характер жи-
вущих в ней людей. Сотрудни-

ки музея отметили, что если эти 
работы вызовут прилив добрых 
чувств, помогут поддержанию 
взаимной симпатии и духа со-
трудничества между нашими на-
родами, то можно будет считать, 
что художники достигли постав-
ленной цели. Выставка будет ра-
ботать до 16 октября.

// фестиваль

ВыŬодныŲ оŪмен 
и žороƁее настроение
В эту субботу, �ͽ августа, в госу-
дарственной научной библиотеке 
Кузбасса им. ˮёдорова впервые 
пройдёт фестиваль «0T>M ?LLH». 
˥го тема – «ʱстоки читающей на-
ции».

Что же такое «Swap book»? В переводе с англий-
ского языка «swap» – менять, «book» – книга. То 
есть фестиваль станет площадкой для обмена книг 
на равноценные товары или сопутствующую атри-
бутику. Как рассказали организаторы, обменивать 
можно не только книгу на книгу, но и на другие (не 
менее интересные и нужные) вещи. Для читающих 
людей города это отличная возможность ознако-
миться с чем-то новым, при этом не тратя большие 
суммы на покупку новых книг.

Но и это ещё не всё. В программе мероприятия 
заявлено много других активностей: распродажа 
от лучших мастеров хендмейда, мастер-классы по 
изготовлению книжных закладок, тематические 
игры. Каждый желающий сможет стать частью 
культурной программы, исполнив любимое сти-
хотворение или песню. А если вы хотите принять 
участие в фестивале с собственной продукцией 
(книги из личной библиотеки, изделия ручной ра-
боты), то свяжитесь с организаторами фестиваля 
(контакты можно найти на сайте библиотеки).

Обменяться книгами, завести новые знакомства и 
приятно провести время можно будет в Фёдоровском 
дворике библиотеки (Дзержинского, 19) с 14 до 17 часов.

В Театре драмы Кузбасса им. ˢ.В. ʲуна-
чарского готовятся к новой премьере – 
это будет мюзикл «ʰолотой телёнок» по 
мотивам знаменитого романа ʱ. ʱльфа 
и ˥. ˪етрова. ˢвтор либретто – ˥вгений 
Муравьев, музыка – ˥гор ʶаˌин.

Данная работа является примером уникального соеди-
нения двух противоположностей, двух театров – драма-
тического и музыкального. Артисты театра драмы Кузбас-
са работали над постановкой под руководством артиста и 
режиссёра Музыкального театра Кузбасса Михаила Сабе-
лева. Ещё в конце весны они приступили к репетициям с 
хореографом Екатериной Кандауровой и педагогом по во-
калу Оксаной Кистаровой, чтобы уже в конце августа до-
стойно предстать перед кемеровским зрителем в новом 
для себя жанре мюзикла.

В спектакле занято 25 артистов труппы и группа му-
зыкантов под руководством Ивана Пестова. Зрителей 
ждёт атмосфера послереволюционной страны, мастера 
театра драмы Кузбасса под руководством художника из 
Санкт-Петербурга Людмилы Гаинцевой изготовили более 
150 костюмов с обувью, головными уборами и аксессуара-
ми, отражающими то время. Кроме того, к премьере было 
подготовлено огромное количество бутафории и реквизи-
та, даже автомобиль «Антилопа-Гну»! Сценографическое 
решение принадлежит художнику из северной столицы 
Елене Подлесной, у которой уже есть опыт работы с теа-
тром драмы в постановке «Калека с острова Инишмаан».

Уже 30 и 31 августа на большой сцене театра драмы раз-
вернётся история последнего гуманиста и романтика в 
мире, который не терпит свободных художников, поэтов 
и авантюристов. Нас ждёт обаяние Остапа Бендера, всем 
знакомый сюжет, уникальная сатира в сочетании с лёгкой 
музыкой и искромётными танцами... И, самое интересное, 
альтернативная авторская концовка.

Анастасия Власова, завлит театра драмы Кузбасса, по-
делилась некоторыми интересными подробностями: 
«Для нашего театра мюзикл «Золотой телёнок» – это вто-
рая музыкальная работа. Первой была «Трёхгрошовая 
опера» приглашённого режиссёра Камрана Шахмарда-
на. Но так, чтобы мюзикл создавался практически регио-
нальными силами, – это первый опыт. Да, премьера со-
стоится до открытия 89-го театрального сезона, в конце 
лета. И надеемся, станет настоящим подарком жителям 
города. В роли обаятельного Остапа Бендера предстанет 
не менее обаятельный и любимый кемеровским зрите-
лем артист театра Михаил Быков. В экипаж «Антилопы» 
войдут артисты театра Антон Остапенко, Андрей Куликов, 
Роман Орлов и заслуженный артист РФ Юрий Темирбаев. 
В роли второго комбинатора и достойного соперника Бен-
дера Александра Корейко предстанет артист театра Тимо-
фей Шилов».

// премьера

ŕƇŰикŴ 
в драме" 
ŔеŬко!

 Фото ƾнны Тимощук.

// выставка

mВ стране 
őŰумрудноŬо Ŋудды}
Так называется выставка, которая открылась в 
музее изобразительных искусств Кузбасса. Вни-
манию ценителей искусства представлено бо-
лее ��ͽ произведений живописи, графики и де-
коративно�прикладного искусства, созданных 
в ходе творческих экспедиций в Королевство 
Таиланд художниками России.

// из истории
В 2022 году мы отмечаем 
125-летие российско-таиланд-
ских отношений. Менялись со-
ɓиальные системы, формы прав-
ления, геополитические рас-
клады, а доброжелательное от-
ношение русских и тайɓев друг 
к другу оставалось. С первых 
шагов своего сближения Россия 
и Таиланд узнавали друг друга 
через искусство.

 Фото музея изоǟразительных искусств ǈузǟасса.
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˪роект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// экскурсия 

Ŗовые Űнаниƈ 
о коренном народе

// праздник

ŚтроитеŴи Ŭорода�сада
В совете ветеранов 
войны и труда ˨овокуз-
нецка чествовали 
ветеранов�строителей.

Эти люди в советское время стро-
или Новокузнецк, металлургиче-
ские заводы – КМК, алюминиевый, 
Запсиб. В 1960-е годы строители 
дарят городу драматический те-
атр, бульвар Героев, универмаг, му-
зыкально-педагогическое училище. 
Высокими темпами идёт строитель-
ство жилищных комплексов.

В городском совете ветеранов 
был создан совет ликвидирован-
ных строительных предприятий. 
На сегодня в нём числится более 
350 человек. Возглавляет совет На-
дежда Ивановна Карасёва.

На празднование были пригла-
шены ветераны, активисты ветеран-
ского движения, присутствовал так-
же бригадир штукатуров-маляров 
Флюр Халикович Халиков, которо-
му в этом году исполнился 91 год.

Поздравить ветеранов пришёл 
заместитель главы города – ру-
ководитель администрации Цен-
трального района Денис Елькин. 
Он отметил, что новокузнецким 
строителям есть чем гордиться. 

Собравшимся пожелали благопо-
лучия в семье, покоя, надёжности.

Председатель городского сове-
та ветеранов Александр Селезнев 
вручил активистам ветеранского 
движения благодарственные пись-
ма и подарки. Творческую часть 
праздника продолжили солисты 
клуба ветеранов «Гавань», кото-
рые исполнили песни разных лет. 
Также с поздравлениями выступи-

ла председатель совета ветеранов 
ликвидированных строительных 
предприятий Надежда Карасёва. 
Она отметила, что ветеранам не-
обходимо чаще встречаться, и при-
гласила всех приходить в гости в 
совет ветеранов.

ǎ.ǋ. ǆоȯǦина� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǭовеǮа веǮера-

нов воǥнȲ и ǮрǯǠа ǒенǮралȳноǟо 
раǥона ǟ. ǉовоǦǯǣнеȭǦа.

Ветераны Мариинского округа 
побывали с экскурсией
в мастерской�музее ʼрия Михайло-
ва, народного мастера России 
и Кузбасса, члена ˬоюза художни-
ков России.

Богата земля Мариинская талантами. Юрий Ми-
хайлович родился 19 мая 1951 года в г. Мариинске. 
После окончания школы уехал в г. Красноярск, где 
окончил художественную школу имени Сурикова.

После службы в армии вернулся в родной город. 
Работал художником в ДК им. Горького, затем пре-
подавателем в детской художественной школе. Но 
он всегда стремился к новым знаниям и умениям. 
Освоил чеканку по металлу, роспись по дереву и 
профессию таксидермиста. Изготовленные им чу-
чела птиц стали экспонатами краеведческого му-
зея.

Юрий Михайлович всегда добивается успеха в 
том, чем занимается. С 1974 года увлекся берестя-
ным творчеством. В 1985 году впервые выставил 
свои изделия на выставку и сразу успех. Выставки в 
Москве, Санкт-Петербурге, приглашения на фести-
вали в Индию, Германию, Испанию.

Юрию Михайловичу одному из первых в Куз-
бассе присвоено звание народного мастера России. 
Благодаря Ю.М. Михайлову в нашем городе открыт 
уникальный музей «Береста Сибири». В настоящее 
время мастер занимается изготовлением авторской 
коллекционной куклы и скульптур. Со своими уни-
кальными куклами мастер участвовал в междуна-
родных фестивалях в Саудовской Аравии и Фран-
ции.

За особый вклад в развитие культуры Кузбас-
са ему присвоена премия правительства РФ «Душа 
России» в номинации «Народный мастер». Юрий 
Михайлович является почётным гражданином го-
рода Мариинска, награждён «Золотым знаком Куз-
басса». В июне этого года за преданное служение 
избранному делу, высокие достижения в профес-
сиональной деятельности и значительный вклад в 
развитие культурных традиций Кузбасса был на-
гражён благодарственным письмом Законодатель-
ного собрания Кузбасса.

Он очень интересный собеседник. Наши ветера-
ны любят посещать его мастерскую, насладиться не 
только его творчеством, но и общением. Очередная 
встреча прошла интересно и познавательно.

Юрий Михайлович рассказал об истории возник-
новения коллекций оружия, статуэток, гармошек, 
создания авторских кукол, об участии в междуна-
родных ярмарках, выставках, фестивалях.

Затем вместе с супругой Татьяной исполнил пес-
ни о нашем городе, казачьи напевы. Тёплая и душев-
ная атмосфера встречи надолго останется в нашей 
памяти.

ǉ.Ǜ. СǯǝǝоǮовǭǦаȶ�
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮноǥ оǝȰеǭǮвенноǥ орǟани-

ǣаȭии веǮеранов ǈариинǭǦоǟо мǯниȭиǫалȳноǟо 
оǦрǯǟа.

// увлечение

ŕастер 
на все руки

 Фото совета ветеранов.

Ветераны ʲенинск�Куз-
нецкого округа стали 
гостями фестиваля 
коренных народов Куз-
басса, который проˌёл 
в историко�этнографи-
ческом музее «Чолкой», 
расположенном в селе 
ʭеково.

Экскурсия в селе Беково Белов-
ского округа началась с удивитель-
ной встречи на площади, когда две 
красавицы в национальных ко-
стюмах пригласили совершить об-
ряд благодарения и загадывания 
добрых желаний. После этого по-
казали телеутские жилища-юрты, 
познакомили со старинным бытом 
кочевников.

Нас интересовало всё: как они 
одевались, чем питались, как нян-
чили детей и где мылись зимой. 
Оценили древние «холодильники», 
освежили лица родниковой водой, 
поднялись на сторожевую башню 
по крутым ступенькам, она даёт 
обзор со всех сторон, не удержа-
лись и подержали в руках орудия 
труда и древние музыкальные ин-
струменты.

Следующие строения были бо-
лее современными: мазанка, об-
шитая прутьями, и дом с печным 
отоплением. Их возводили в тот 
период, когда культуры разных 
народов смешались на бытовом 
уровне. То и дело доносились вос-
хищённые возгласы: «У нас такое 
же было! Мы помним эти предме-
ты!» Речь шла об этажерке, буфете, 
ухвате и даже вафельнице.

Удивились обилию сундуков и 

неповторимой вышивке. А изго-
товление самодельных пуговиц 
увидели на мастер-классе. Пора-
зили картины на стенах. На них 
изображены древние сказания 
и жертвоприношение животных, 
там же висит карта поселений от 
монгольских границ до Томской 
губернии.

Много веков коренные жители 
вели кочевой образ жизни, собира-
ли ягоды, орехи и прекрасно зна-
ли лечебные свойства трав. Более 
оседлые кочевники создавали свои 
поселения на одной территории, 
где формировалась своя культура, 
складывалось особое произноше-
ние слов. Видимо поэтому роди-
лось так много национальностей 
(телеуты, шорцы, хакасы, алтайцы, 
тувинцы), которые живут в Сиби-
ри, с похожими внешними данны-
ми, семейными традициями и руч-
ных дел мастерами.

Мы полюбовались нарядами 
и талантами артистов, стрельбой 
из лука и катаниями на лошадях. 
Отведали национальную кухню и 
приобрели поделки ручной рабо-
ты. Настроение отличное, впечат-
лений – полная чаша.

Благотворители помогли вете-
ранской организации с транспор-
том, благодаря чему и состоялась 
эта замечательная поездка.

ǉ.ƾ. ǋаǟина�
ǫреǠǭеǠаǮелȳ оǝȰеǭǮвенноǥ 

орǟаниǣаȭии веǮеранов ǇенинǭǦ�
ǆǯǣнеȭǦоǟо ǟороǠǭǦоǟо оǦрǯǟа. Фото совета ветеранов.

 Фото совета ветеранов.
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 ǈонстантин 
Плотников. 
Фото из личного 
архива.

  Виктор Микишенко� ведущий 
стажировки. Фото предоставлено 
ǁосударственной ǟиǟлиотекой ǈузǟасса 
для детей и молодȹжи.

Всю вторую половину авгу-
ста кузбасские библиотека-
ри будут учиться новому для 
них языку. ˢ всё для того, 
чтобы быть ближе к наро-
ду, точнее – к своим юным 
читателям.

А если серьёзно, то это будет практи-
ко-ориентированная стажировка, свя-
занная с применением актуальных 
информационных технологий и инстру-
ментов в деятельности библиотеки. Про-
грамма включает в себя цикл видеоуро-
ков, практикумы, онлайн-консультации 
по специализированному языку про-
граммирования Scratch. В своё время он 
был разработан специально для детей, 
учитывая особенности их мышления, 
уровень развития и интересы. Много ин-
тересного и полезного для себя узнают 
24 библиотекаря из 16 территорий Куз-
басса. Участники научатся создавать на 
«новом» языке собственные приложения, 
игры, мультфильмы, программировать 
роботов. Всё это будет возможно сделать 
заочно. А вот на заключительном заня-
тии, которое состоится 29 августа в оф-
лайн-формате, пройдёт защита выпол-
ненных проектов.

Виктор Микишенко, главный специа-
лист отдела обеспечения доступа к элек-
тронным ресурсам и развития цифровых 

компетенций Государственной библио-
теки Кузбасса для детей и молодёжи, ве-
дущий стажировки, поделился с «Куз-
бассом» подробностями: «На занятиях 
мы разбираем детский язык программи-
рования Scratch, который сейчас очень 
популярен в мире. Он активно исполь-
зуется и в наших российских школах на 
уроках информатики. Этот язык про-
граммирования разработан и адапти-
рован специально для детей, благодаря 

чему им легче и понятнее осваивать та-
кую непростую науку, как программи-
рование. Данная стажировка – отличная 
возможность развить в библиотеке но-
вое направление – детское программи-
рование, разнообразить уже существу-
ющие виды занятий с детьми, научиться 
чему-то новому и стать более разносто-
ронним и квалифицированным специа-
листом. Эти занятия помогут развить 
у юных читателей логическое мышле-

ние, улучшить оценки по информатике 
в школе, дадут ещё один способ творче-
ской самореализации, ведь мы учимся 
программировать в игровой форме – на 
примере создания компьютерных игр и 
мультфильмов».

Вся эта очень увлекательная история 
проходит в рамках программы Государ-
ственной библиотеки Кузбасса для детей 
и молодёжи «Полное погружение»: инди-
видуальные и групповые стажировки би-
блиотечных специалистов, работающих с 
детьми и молодёжью». В апреле 2022 года 
в ней уже приняли участие 55 библиоте-
карей из 22 территорий Кузбасса. Тогда 
сотрудники знакомились с бесплатны-
ми сервисами для работы с презентация-
ми, научились создавать интерактивные 
книги, узнали, как разнообразить сайт 
библиотеки и использовать в работе весь 
спектр современных цифровых и мульти-
медийных возможностей.

– Это уже третья стажировка, которая 
пользуется большой популярностью у 
библиотекарей Кузбасса, работающих с 
детьми и молодёжью. За два года 74 на-
ших специалиста смогли расширить про-
фессиональный кругозор и получить но-
вые знания в области информационных 
технологий», – поделилась Светлана 
Ткаченко, заведующая отделом иннова-
ционно-методической и проектной дея-
тельности Государственной библиотеки 
Кузбасса для детей и молодёжи.

Анна ǎимоȰǯǦ.

// образование

Ōоворитƅ на одном ƈŰыке

// умные деньги

ТеŴеŽонные моƁенники� 
какие они"

// увлечение

œоŬда у мечты 
естƅ вкус 

Газета «Кузбасс» совместно 
с региональным Центром 
финансовой грамотности 
продолжает публиковать 

советы для кузбассовцев. Сегод-
няшняя заметка посвящена борь-
бе с телефонными мошенниками 
и аферистами. Специалисты МВД 
выделили шесть вариантов «раз-
вода» людей по телефону. 

¢͏одственник в беде¡
Злоумышленник может пред-

ставиться потенциальной жертве 
знакомым, другом, просто случай-
ным свидетелем. После сообщения 
о том, что кто-то из родных собе-
седника попал в ДТП или же со-
вершил то или иное правонаруше-
ние, преступник передаёт телефон 
якобы представителю правоохра-
нительных органов, который под-
тверждает происшедшее. После 
давления и запугивания мнимый 
представитель власти предлагает 
«решить вопрос» за определённую 
сумму денег, которая может до-
стигать и одной тысячи рублей, и 
30 тысяч долларов. При этом день-
ги нужно будет передать третьему 
лицу или же привезти в специаль-
ное место.

Номерграбитель
Второй по популярности вид 

мошенничества – когда челове-
ку на телефон приходит СМС-
сообщение с просьбой пере-
звонить. Просьба может быть 
обоснована любой причиной – по-

мощь другу, изменение тарифов 
связи, проблемы со связью или с 
банковской картой. После того как 
жертва перезванивает, её держат 
на линии, и за это время со счёта 
списываются крупные суммы.

¢͂ыигрыͶ в лотерею¡
Мошенники также могут зво-

нить по номерам из своей собран-
ной базы, представляясь ведущи-
ми радиостанции, и сообщать о 
выигрыше приза. Часто преступ-
ники выдают себя за представите-
лей мобильного оператора. В теле-
фонную трубку они говорят о том, 
что провели лотерею среди слу-
шателей радиостанции или среди 
пользователей того или иного мо-
бильного оператора, а звонят, что-
бы поздравить с выигрышем.

Затем «победителя» просят 
перезвонить по тому или иному 
номеру, его снова поздравляют, 
разъясняют все подробности. Для 
«получения приза» человек спер-
ва должен внести залог на опре-
делённую сумму, который, как 
утверждают преступники, будет 
возвращён в день вручения призов. 
Однако после перевода денег мо-
шенники исчезают.

͎одозрительная ссылка
Также популярным инструмен-

том злоумышленников являются 
телефонные вирусы, когда абонен-
ту присылают сообщение с прось-
бой перейти по ссылке, после чего 
происходит списание денег. Со-

общения могут приходить при за-
казе какой-либо услуги якобы че-
рез мобильного оператора или при 
скачивании мобильного контен-
та с просьбой отправить для под-
тверждения определённую цифру.

¢͐отрудник банка¡
Иногда мошенники представ-

ляются сотрудниками банка, ус-
лугами которого пользуется жерт-
ва. Ей сообщают, что звонят из-за 
необходимости подтвердить лич-
ность, поскольку была замече-
на подозрительная активность со 
счётом карты. «Сотрудник банка» 
просит продиктовать ещё раз но-
мер телефона, привязанный к кар-
те, а также номер карты и CVV-код. 
Так злоумышленники получают 
доступ к средствам клиента банка.

͎еревод средств 
по оͶибке

Эта мошенническая схема за-
ключается в том, что клиенту мо-
бильного оператора приходит со-
общение о зачислении средств на 
карту. Затем преступники высыла-
ют СМС с просьбой вернуть деньги 
на определённый номер или карту, 
поскольку средства были зачисле-
ны по ошибке. Случаи, когда сред-
ства ошибочно переводят на дру-
гой номер, распространены, но если 
счёт того, кому пришло сообщение, 
не пополнился в кабинете банка по-
сле поступления сообщения о за-
числении, то это мошенничество.

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

Подросток из Киселёвска 
стал участником самого 
сладкого телевизионного 

проекта «Кондитер. Дети».
14-летний Константин Плот-

ников кондитерским делом 
увлекается не так давно: первую 
задумку осуществил два года 
назад, тогда же подружился и 
с духовым шкафом. Постепен-
но школьник начал претворять 
в жизнь кулинарные задумки. 
Родные вкусному увлечению 
безмерно рады, пробу снимают 
всегда восторженно, чем вдох-
новляют Костю на новые эксперименты. Примеча-
тельно, что юноша смог покорить своим талантом не 
только сердца родных и близких, но и самого Рената 
Агзамова – известного кулинара-кондитера, ведущего 
«Кондитер. Дети».

На шоу юноша презентовал десерт под названием 
«Молочная девочка», изготовленный по рецепту Оль-
ги Вашуриной, одной из членов жюри проекта. Торт 
приготовил дома и бережно вёз его из Киселёвска в 
Москву на кастинг. «Торт чем-то напоминает «Ме-
довик», в нём много коржей, но начинка малино-
вая», – рассказал подросток. Константин уверен, что 
главная сложность сладкого блюда в оформлении и 
подаче – везде нужно проявлять фантазию.

После отборочного тура юный киселевчанин полу-
чил путёвку в финал, где нужно было испечь торт для по-
пулярной певицы Евы Польны и её дочери. Предстояло 
соблюсти и ряд обязательных требований: придумать 
фирменную начинку, изготовить шоколадные шары и 
фигурки единорогов. К сожалению, в суперфинал школь-
ник не прошёл, но не расстроился, ведь скоро будет ка-
стинг для следующего сезона, в котором он вновь соби-
рается участвовать. Ну а пока мальчик набивает руку и 
мечтает стать главным юным кондитером страны.

Алена Смирнова.
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œниůные ŸутеƁествиƈ ȟ 
Ÿри ŴƇŪоŲ ŸоŬоде

// полезное чтение

 Фото предоставлено ǁосударственной ǟиǟлиотекой ǈузǟасса 
для детей и молодȹжи.

Галина Брага, главный би-
блиотекарь отдела детского 
чтения, уверена: кто путеше-
ствует – тот познает. И выбра-
ла книги для чтения совместно-
го – детей с родителями. Скучно 
не будет точно. Вперёд, в книжное 
путешествие!

К. Кретова «Аста-Ураган. 
Географические приключе-
ния» (0+)

В Санкт-Петербурге живёт не-
обыкновенная девочка Аста. А 
необыкновенная она потому, что 
умеет путешествовать с ветром. 
Когда где-нибудь девочки и маль-
чики попадают в опасность, Асту 
подхватывает ветерок и перено-
сит на помощь попавшему в беду. 
Франция, Индия, Америка, Япо-
ния, Бразилия. Благодаря ветру 
для Асты не существует границ. 
Вместе с ней могут путешество-
вать по миру и юные читатели. И 
не только путешествовать, но и 
выполнять разные задания, раз-
вивая своё внимание и наблюда-
тельность.

Е. Шелеметьева «Таёжная 
сказка» (6+)

Нет, не так мечтала Вера про-
вести свои летние каникулы. 
Вместо захватывающих косми-
ческих приключений вместе с ге-
роями мультфильмов и комиксов 
ей предстоит поездка в далёкую 
Сибирь. Веру не особо-то инте-
ресовала тайга, полная муравьёв, 
комаров и прочих насекомых, ко-
торых она до ужаса боялась. Да 
и озеро – та ещё радость, Вера и 
плавать-то не умела. И что инте-
ресного может произойти в ре-
альной жизни, в отличие от вир-
туальной? Ах, как она ошибалась! 
Захватывающее путешествие 
вглубь леса уже начинается!

Ю. Симбирская «Димкино 
лето» (6+)

Главный герой книги, шести-
летний Димка, очень любит рас-
сказывать истории. Они из него 
сами собой выскакивают, ведь 
столько интересного вокруг про-
исходит. А ещё он очень любит 
ходить и мечтает отправиться с 
мамой и папой в настоящий поход 
с рюкзаками и палаткой. А пока 
для Димкиного похода находится 

место даже во дворе. Словом, впе-
реди у нашего героя и его друзей 
целое лето удивительных откры-
тий, приключений и чудес!

М. Ильин «Воспоминания 
юнги Захара Загадкина» (6+)

Любознательный юнга Захар 
Загадкин плавает на торговом суд-
не. Он успел побывать на всех ма-
териках и многих островах зем-
ного шара, повидать холодные и 
тёплые моря. За годы путешествий 
с юнгой случались разные исто-
рии, и каждая из них – настоящая 
географическая загадка. Хотите 
узнать, как один день может растя-
нуться на целых два, в каком море 
нельзя утонуть и где можно сва-
рить суп и кашу без огня?

А. Гиваргизов «Морж, учи-
тель и поэт: маленькие пове-
сти для любителей больших 
путешествий» (6+)

Главный герой этой книги жи-
вёт на берегу Северного Ледови-
того океана и зовут его Михаил 
Михайлович. Он очень любит пу-
тешествовать и давно мечтает по-
ехать в Индию, посмотреть, как 
живут люди. Но прежде к поезд-
ке надо тщательно подготовиться, 
привыкнуть к жаре. И мальчишка 
начинает каждое утро обливаться 
тёплой водой. Невероятно смеш-
ная, добрая, полная неожидан-
ностей история придётся по душе 
читателям всех возрастов.

Елена Кирейчук и Евгения 
Новосельская, сотрудники от-
дела подросткового и молодёж-
ного чтения, остановились на 
изданиях для подростков. Под-
ростковая литература сейчас стала 
разнообразней, сложнее, острее. А 
книг о путешествиях такое множе-
ство, что глаза разбегаются!

А. Неклюдов «Земля Обруче-
ва, или Невероятные приклю-
чения Димы Ручейкова» (12+)

Старшеклассник Дима, что-
бы доказать свою «крутость», от-
правляется в настоящую геоло-
гическую экспедицию в Сибирь. 
Можно представить, какие его 
ждут трудные испытания и опас-
ные приключения. Но чего точно 
невозможно представить, так это 
встречу с Владимиром Афанасье-

вичем Обручевым, знаменитым 
русским геологом, автором фан-
тастических романов «Земля Сан-
никова», «Плутония», «Золотоис-
катели в пустыне» и других. Ведь 
на дворе XXI век, а Обручев жил 
100 лет назад. Как же они смогли 
встретиться? Что интересного по-
ведал Обручев Диме о строении и 
рельефе Земли, о происхождении 
гор и впадин, о вулканизме и обра-
зовании руд, о вечной мерзлоте и 
других загадках геологии?

Ж.-К. Мурлева «Река, теку-
щая вспять. Томек (Начало). 
Ханна» (12+)

Эта философская сказка – две 
стороны одной истории Томе-
ка и Ханны. Маленький лавоч-
ник Томек вслед за девочкой Хан-
ной пускается в далёкое и опасное 
путешествие в поисках реки, по 
легенде вода в которой может дать 
бессмертие. Каждого из героев 
ждёт свой путь и свои испытания: 
им предстоит пересекать дрему-
чие леса, переплывать глубокие 
моря, преодолевать высокие горы. 
В своём путешествии они обретут 
настоящих друзей, найдут свою 
любовь и поймут, что смерть – не 
больше и не меньше, чем часть 
жизни.

Р. Ларсен «Невероятное пу-
тешествие мистера Спивета» 
(12+)

Двенадцатилетний Текумсе 
Спивет по прозвищу Воробей жи-
вёт со своей семьёй на старом ран-
чо в Монтане. С детства мальчик 
одержим страстью к картографии 
и различного рода диаграммам. 
Однажды он узнаёт, что за одну из 
его этимологических работ ему 
присудили премию от престиж-
ного научного института. Чтобы 
получить её лично, герой реша-
ется отправиться в Вашингтон, 
даже ничего не сказав родителям. 
Так начинаются его захватываю-
щие и невероятные приключения 
по Америке.

Инбали Изерлес «Приклю-
чения Тигрового кота» (12+)

Маленький котёнок Мати ока-
зался на корабле один. Он совер-
шенно ничего не помнит. Кто он? 
Откуда? Куда он плывёт и зачем? 
Минутой раньше его мать, короле-

ва древнего рода абиссинских Ти-
гровых котов, наложила на него 
заклятие забвения и, посадив по-
следнего наследника на корабль, 
отправилась в последний бой на 
верную смерть. Маленького Мати 
ждут необыкновенные открытия 
и сложные испытания, ведь он не 
понимает, зачем на него охотятся 
взрослые и злые коты и откуда у 
него вдруг начинают появляться 
очень необычные способности…

Йорн Риэль «Мальчик, ко-
торый хотел стать человеком» 
(12+)

Главный герой – мальчик-ис-
ландец по имени Лейв. Ведомый 
жаждой мщения, он тайком про-
бирается на чужой корабль, иду-
щий к берегам далёкой Гренлан-
дии. Корабль терпит крушение, а 
Лейва, замерзшего и обессилен-
ного, подбирают брат и сестра 
Апулук и Наруа из общины эски-
мосов-инуитов. Между ними и 
мальчиком, такими не похожими 
между собой, с разными знаниями, 
традициями и языком, возникает 
уважение, взаимопонимание, а по-
том и верная дружба. В этой исто-
рии есть и захватывающие при-
ключения, и умение преодолевать 
трудности, и необыкновенно кра-
сивая, снежная Гренландия с уди-
вительным миром эскимосов.

Р. Филбрик «Бешеная река» 
(12+)

Пятеро незнакомых друг с дру-
гом школьников отправляются 
в туристический поход в нацио-
нальный парк штата Монтана – 
их ждёт сплав на плоту по бурной 
реке. Организаторы этого путеше-
ствия планировали, что в походе 
ребята смогут лучше узнать друг 
друга и подружиться. Но в реаль-
ности Дэниел, Дик, Тони, Имони и 
Миа попадают в эпицентр природ-
ной катастрофы. Им предстоит не 
только выжить в условиях дикой 
природы, но и преодолеть разно-
гласия в их маленькой команде.

Наталия Куликова, замести-
тель директора библиотеки, 
согласна с пословицей «В путь 
выйдешь – спутники найдутся» 
и считает, что книга – отлич-
ный спутник путешественника.

Её подборка начинается с книг 
удивительного человека – Евге-
ния Рудашевского, популярного 
писателя, журналиста и опытного 
путешественника, который про-
шёл если не полмира, то сотни ки-
лометров по дорогам и бездоро-
жью. Своим богатым опытом он 
делится в серии «Экстремальный 
пикник». Его научно-познава-
тельные книги «Костёр», «Жаж-
да», «Голод», «Убежище» (12+) 
посвящены выживанию в дикой 
природе. 

Е. Рудашевский «Город 
Солнца» (12+)

Эта книга – своеобразная смесь 
классических приключений, де-
тективной прозы и философских 
размышлений. Всё начинается со 
старинной картины неизвестного 
художника, которую выставляют 
на аукцион. Интрига нарастает 
с каждой страницей, становится 
всё больше загадок, и дальнейшие 
шаги героев предсказать сложно… 

А. Игнатьева «На Север. Пу-
тешествие вслед за чайкой» 
(0+)

Книга представляет собой 
своеобразный путевой дневник 
с короткими главами-заметка-
ми. Водопад Кивач, Белое море, 
Соловки, Ледовитый океан… Со 
страниц издания так и веет све-
жим, чистым, прозрачно-водным 
ароматом морских путешествий, 
идеальным для жаркого лета.

А. Строкина «Кит плывёт на 
север» (0+)

Хотите вдохнуть свежий воз-
дух с берегов холодного океа-
на, увидеть охотников и рыба-
ков, тюленей, которые видят сны, 
полярного лиса, поющего песню 
луне, людей, танцующих с буб-
ном? В книге говорится и о том, 
что у каждого острова должен 
быть свой хранитель. Вот о та-
ком хранителе – мамору, который 
плывёт по океану на спине кита 
в поисках своего острова, и идёт 
речь в этой сказке.

А. Барикко «Море-океан» 
(16+)

В этом произведении много 
моря, разного – и прекрасного, и 
жестокого, здесь взрослые наи-
вны, как дети, а дети необычай-
но мудры. В небольшой таверне 
«Альмайер» встретились очень не-
обычные личности. И море дарит 
надежду на спасение каждому. Лю-
бовь, разочарование, спокойствие, 
вера, загадка, жизнь и смерть – всё 
это окутано морем. Это роман о 
любви, роке и отмщении. Возмож-
но, вам захочется перечитать эту 
книгу ещё раз. У моря... И вкусная 
цитата: «Как было бы славно, если 
бы у каждого из нас была река, ве-
дущая к собственному морю».

В сказке Анастасии Строкиной 
есть такие строки: «Если что-то от 
чего-то далеко, значит, от чего-то 
другого оно непременно близко». 
Если вам кажется, что в путеше-
ствие по каким-то причинам вы от-
правитесь не скоро, будьте уверены, 
они уже вот-вот начнутся! Особен-
но с хорошей книгой в руках.

Анна ǎимоȰǯǦ.

ʰаканчивается лето – самое подходящее время 
для путеˌествий, открытий и ярких впечат-
лений. ˩днако получить заряд энергии, узнать 
что�то новое и пока нами неизведанное, 
в полной мере насладиться красотой мира, 
своей страны и даже ближайˌих окрестностей 
можно с помощью� книг. Ведь есть разные 
путеˌествия. Расслабленные пляжно�песоч-
ные, нежно�романтические, культурно�
познавательные, активно�туристические, а 
ещё путеˌествия во времени, пространствах и 
мирах. ˬотрудники ˤосударственной библиоте-
ки Кузбасса для детей и молодёжи специально 
для наˌих юных читателей и их родителей по 
доброй традиции сделали литературные под-
борки на все вкусы и про разные путеˌествия.
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// хоккей с мячом

ōомаƁнƈƈ Ÿремƅера� 
ŴƉд и ŸŴаменƅ

// спринт-новости

 ǂвукратный чемпион мира Вадим Ǖернов �ȃ ��	 в матче с  Мурманом� заǟил 
свой первый мяч в составе  ǈузǟасса�� сделав в итоге голевой дуǟль. 
Фото Владимира ǈлюева.

ʲ˿ˤКˢʽ ˢТʲ˥ТʱКˢ
ʭеловские стайеры ˢнато-
лий и ˥вгений Рыбаковы 
заявлены на финальные 
соревнования первой Все-
российской спартакиады 
сильнейˌих спортсменов 
�Челябинск, ����� августа�.

В нынешнем сезоне 37-лет-
ние братья-близнецы Рыбаковы 
первенствовали на дистанции 
10 000 метров на чемпионате 
страны в Чебоксарах: Анатолий 
заработал золотую медаль, 
Евгений – серебряный призёр. 
В забеге на 5000 м Анатолий 
финишировал вторым, обно-
вив личный рекорд – 13 минут 
16,63 секунды.

На Всероссийской спартаки-
аде спортсмен может высту-
пать только за один регион. В 
предварительной заявке для 
участия в соревнованиях – ново-
кузнечане Дарья Мелентьева, 
Дарья Косенкова, Пётр Харыбин 
(спортивная ходьба), уроженка 
Анжеро-Судженска Полина Пар-
фененко (прыжки в высоту).

ˮʳТʭ˩ʲ
В воскресенье, �� августа, 
кемеровский «Кузбасс�
ˬʶ˩Р» и новокузнецкий 
«Металлург�ʰапсиб», вы-
ступающие в ˬибирской 
юноˌеской лиге, прове-
дут матчи соответственно 
в ˩мске и Тюмени.

На минувшей неделе 
начался второй круг турнира, 
в котором участвуют десять 
коллективов. В очном поединке 
наших команд в Новокузнецке 
победу праздновали хозяева 
под руководством Константина 
Дака – 2:1. В первом тайме во-
рота гостей поразили Даниил 
Савельев и Егор Сорокин, после 
перерыва один мяч отквитал 
Станислав Захаров.

Савельев отличился и в 
следующей домашней встрече с 
томской «Томью» (1:1). Кеме-
ровчане разошлись миром в 
Барнауле с командой школы 
Алексея Смертина (0:0).

«Кузбасс-СШОР» занимает 
седьмое место в ЮФЛ «Сибирь», 
набрав девять очков в один-
надцати матчах (разница мячей: 
7-17). «Металлург-Запсиб» за-
мыкает таблицу, имея в активе 
семь очков (13-27). 

˯˩КК˥ַ 
ˬ ʶˢַʭ˩ַ
˨овокузнецкий «Метал-
лург» продолжает под-
готовку к чемпионату 
Высˌей хоккейной лиги в 
ˬаранске, где ����� авгу-
ста состоялся турнир памя-
ти заслуженного тренера 
России ˬергея ˨иколаева.

Номинальные хозяева в 
стартовом матче переиграли 
воскресенский «Химик» – 5:2 
(3:0, 1:1, 1:1). В составе по-
бедителей шайбы забросили 
Владислав Никулин, Даниил 
Ердаков, Роман Крикуненко, 
Максим Афанасьев и Роман Опа-
лев. Во втором туре «сталевары» 
уступили в овертайме «Ростову» 
из Ростова-на-Дону (3:4), а в 
третьем проиграли в основное 
время ХК «Тамбов» (1:2).

«Металлург» занял четвёр-
тое место в турнире. Главный 
приз соревнований завоевал 
«Химик», где в прошлом сезоне 
работал нынешний главный 
тренер «Металлурга» Сергей 
Решетников. 

АнǠреǥ ǎарǦов.

ˬегодня в Кемерове пройдут 
матчи пятого тура предвари-
тельного этапа Кубка России 
в группе «ʰапад». ˯озяева 
льда из «Кузбасса» сыграют 
на крытой арене стадиона 
«˯имик» с казанским клубом 
«ˢк ʭарс�ʮинамо». 
ʱгра начнётся в ��.ͽͽ. 
Вход на стадион свободный.

͎обедныΨ старт 
в ̈́ень физкультурника

В стартовом туре соревнований наша 
команда под руководством главного тре-
нера Дмитрия Щетинина переиграла ки-
ровскую «Родину» – 6:1 (1:0). Голевой 
почин сделал Дмитрий Макаров, два 
мяча забил Кирилл Девятых, по одному 

– Александр Баздырев, Артём Азаров и 
Александр Егорычев.

Турнир группы «Запад» впервые про-
ходит в Кемерове на льду крытой арены 
стадиона «Химик», построенной к чемпио-
нату мира-2007. В День физкультурни-
ка «Кузбасс» вернулся на старый добрый 
«Химик», где последний матч провёл 
3 марта 2021 года.

В составе хозяев дебютировали за-
щитник Вадим Васильев, полузащит-
ники Дмитрий Макаров, Вадим Чернов, 
Владислав Шульга, нападающий Алек-
сей Ничков спустя шесть лет надел форму 
родного клуба.

Напомним, предварительный этап 
Кубка страны пропускают полузащитни-
ки Руслан Тремаскин (травма) и Василий 
Жаукенов (восстанавливается после опе-
рации).

Накануне турнира, 9 августа, «Куз-
басс» разгромил «Родину» в контроль-
ной игре (10:2), а вот соперничество ко-
манд в официальном матче получилось 
несравненно более упорным. На 52-й ми-
нуте матча на табло горели цифры «1:1». 
Правда, недолго: в течение 12 минут хо-
зяева забили четыре мяча, решив исход 
встречи в свою пользу. Воспитанник на-
шей хоккейной школы, 20-летний Ки-
рилл Девятых признан лучшим игроком 
матча.

– «Родина» сыграла строго от оборо-
ны, а нам не хватало командной скорости. 
Победа – главный итог стартового матча 
турнира, – резюмирует наставник кеме-
ровчан Дмитрий Щетинин.

Капитан «Кузбасса» Алексей Чижов 
после матча оказался в окружении бо-
лельщиков. Автографы, фотосессии – 
произвольно-обязательная программа 
игроков нашей команды во время обще-
ния с любителями русского хоккея.

– Счастье – начать сезон дома, – гово-
рит Алексей Чижов. – Это неожиданно, 
ведь мы готовились сыграть в Краснояр-
ске, но из-за ситуации со льдом в Улья-
новске всё сложилось иначе. Рады, что 
стартуем дома на глазах наших болель-
щиков. Да, ледовой практики у нас мало, 
поэтому тренерский штаб поставил зада-
чу набирать форму в матчах Кубка Рос-
сии. Игра с «Родиной» сложилась непро-
сто. В составе много новичков, которым 
предстоит понять принципы нашей игры. 
Было волнение и даже мандраж: первый 
матч, много зрителей. Уверен, что будем 
прогрессировать.

̀нͶлаг на ¢͔имике¡
Во втором туре предварительного эта-

па Кубка страны «Кузбасс» проиграл мо-
сковскому «Динамо» – 1:7. На третьей 
минуте Девятых открыл счёт, а в даль-
нейшем доминировал сильнейший клуб 
суперлиги, одержавший волевую победу.

Матч золотого и бронзового призё-
ров чемпионата страны-2022 вызвал по-
вышенный интерес болельщиков, запол-
нивших центральную трибуну крытой 
арены стадиона «Химик» ещё до старто-
вого свистка. Припозднившимся горожа-
нам открыли боковую трибуну.

2300 зрителей – почти вдвое больше, 
чем на игре «Кузбасса» с «Динамо» на 
этой же арене 10 февраля 2021 года (3:5). 
Болельщики энергично поддерживали 
хозяев весь матч, не совладавших на сей 
раз с именитым соперником, в составе 
которого солировал Алмаз Миргазов, со-
творивший хет-трик. Отличились и вос-
питанники кемеровской школы русского 
хоккея Владислав Тарасов и Егор Рагулин.

Дмитрий Щетинин признал законо-
мерным итог матча, отметив, что наша 
команда уступала динамовцам в скоро-
сти, что и стало решающим фактором для 
исхода встречи.

͎ервыΨ ¢сухарь¡ сезона
В своём третьем матче турнира «Куз-

басс» разгромил «Мурман» (Мурманск) – 
8:0 (4:0). По два мяча забили Кирилл Де-
вятых и Вадим Чернов, поразили ворота 
соперников Артём Репях, Григорий Фёдо-
ров, Александр Егорычев и Артём Азаров. 

«Кузбасс» с квартетом новобранцев 
в составе (Васильев, Чернов, Макаров, 
Шульга) одержал первую в сезоне «су-
хую» победу. На последнем рубеже обо-
роны безошибочно сыграли Евгений Во-
ронков, признанный лучшим игроком 
матча, и заменивший его Артём Катаев. 
Кемеровчане реализовали четыре «стан-
дарта»: пенальти и три угловых. Три ре-
зультативные передачи с угла поля сде-
лал защитник Вадим Васильев.

«Кузбасс», как и накануне, провёл ро-
тацию состава: с капитанской повязкой 
вышел на поле Денис Борисенко, времен-
но заменивший в этом качестве Алексея 
Чижова: первые матчи в сезоне сыграли 
Григорий Фёдоров и 19-летний Владимир 
Михальченко (самый молодой хоккеист в 
команде).

…Казанский клуб не знает поражений в 
Кемерове: две победы и ничья с москов-
скими одноклубниками (4:4). Сегодняш-
ний матч хозяев с коллективом Ивана 
Максимова станет решающим для рас-
пределения мест в группе «Запад»: побе-
да гарантирует одной из команд второе 
место в итоговой таблице турнира.

ƾаǠим АнǮонов.

ТАБЛО

К͍͒́К ͏͍͈͈͐͐˹����
˪редварительный этап. 
ˤруппа «ʰапад»
Кемерово, КʲМ стадиона «˯имик. 
����ͽ августа
Календарь матчей
�� августа, суббота. «Динамо» (Москва) 
– «Волга» (Ульяновск) – 11:2. «Ак Барс-
Динамо» (Казань) – «Мурман» (Мурманск) 

– 7:3. «Кузбасс» (Кемерово) – «Родина» (Ки-
ров) – 6:1. ˤолы� Макаров, 13, Девятых, 57, 
67, Баздырев, 61, Азаров, 69, с углового, 
Егорычев, 86, с углового – Пивоваров, 52. 
�� августа, воскресенье. «Мурман» – 
«Старт» (Нижегородская обл.) – 4:5. «Роди-
на» – «Ак Барс-Динамо» – 3:10. «Кузбасс» 

– «Динамо» – 1:7. ˤолы� Девятых, 3 – Мир-
газов, 22, 53, 72, с пенальти, Рагулин, 25, 
Тарасов, 62, 79. �� августа, понедельник. 
«Волга» – «Родина»– 5:4. «Старт» – «Ди-
намо» – 2:5. «Мурман» – «Кузбасс» – 0:8. 
ˤолы� Девятых, 9, с пенальти, 52, с угло-
вого, Репях, 16, Чернов, 30, 58, с углового, 
Егорычев, 50, Азаров, 86, с углового. 
�� августа, вторник. «Старт» – «Волга» 
– 4:6. «Динамо» – «Ак Барс-Динамо» – 4:4. 
«Родина» – «Мурман» – 3:5.
�� августа, четверг
12.00. «Родина» – «Старт»
15.00. «Волга» – «Мурман»
19.00. «Ак Барс-Динамо» – «Кузбасс»
�� августа, пятница
12.00. «Динамо» – «Родина»
15.00. «Старт» – «Ак Барс-Динамо»
19.00. «Кузбасс» – «Волга»
�ͽ августа, суббота
12.00. «Мурман» – «Динамо»
15.00. «Ак Барс-Динамо» – «Волга»
19.00. «Кузбасс» – Старт»
В финальный этап турнира выйдут кварте-
ты лидеров групп «Запад» и «Восток». Ре-
шающая стадия Кубка России пройдёт в 
Хабаровске 14-18 сентября.

œемеровскиŲ кŴуŪ начинает и удивŴƈет
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 ǂетям Виктории Московской ��� ��� �� и � лет.

Маленькая, но упорная
Виктория росла в обычной куз-

басской семье. Но уже в детстве 
проявляла свой незаурядный ха-
рактер. В шестом классе девочке 
очень захотелось учиться в одном 
классе со своей старшей сестрой. 
Мама договорилась с директо-
ром школы, что если Вика сможет 
за лето подготовиться и сдать все 
предметы за седьмой класс, то ей 
разрешат сразу попасть в восьмой.

– У моей бабушки педагогиче-
ское образование. Она всё лето 
помогала мне постигать програм-
му седьмого класса. В том числе 
химию, которую я никогда до это-
го не проходила. В результате эк-
замены по всем предметам были 
сданы, а первого сентября мы с се-
строй вместе торжественно пош-
ли в восьмой класс. Я тогда пове-
рила в себя очень сильно и поняла, 
что если приложить усилия, то 
возможно всё. Причём мне уда-
лось не просто перепрыгнуть че-
рез класс, но и удержаться в хоро-
шистках, – вспоминает Виктория.

Неженская профессия
В детстве многие любят вооб-

ражать, кем станут, когда выра-
стут. Мама будущей Миссис Рос-
сия была медиком. Скорее всего, 
именно этот факт повлиял на то, 
что хрупкая Вика мечтала… ра-
ботать патологоанатомом. Де-
вочка представляла, как будет 
разгадывать детективно-меди-
цинские тайны, узнавая истин-
ную причину смерти людей. Но 
родителям удалось отговорить 
своё чадо от столь нестандарт-
ной работы. Подумав, Вика по-
дала документы на юрфак.

– Это было ближе всего к тому, 
кем хотела стать изначально. Я 
подумала, что, окончив юриди-
ческий, смогу работать крими-
налистом, – поясняет очарова-
тельная блондинка.

Но прошло два курса, а желан-
ный предмет в программе так и не 
появился. Виктории стало скуч-
но постоянно зубрить законы. И в 
этот момент в её жизни произош-
ли судьбоносные перемены.

Юность не помеха 
материнству

Своего первого ребёнка Вика 
родила по современным меркам 
очень рано – в 19 лет. Девушка ни 
минуты не сомневалась, остав-
лять ребёнка или нет. Её прин-
ципиальная позиция – если вы 
не хотите становиться родите-
лями, то думать об этом нуж-
но заранее. А если уж вам свы-
ше послан такой великий дар, то 
его нужно принимать с большой 
благодарностью.

– Я никогда не жалела о том, 
что пропустила какие-то тусов-
ки в юности. Меня это никог-
да особо и не привлекало. А вот 
став матерью, я испытала истин-
ное счастье. Сразу была очень 
осознанной, несмотря на возраст. 
Понимала всю ответственность. 
Причём с Валерой, первым ре-
бёнком, было очень непросто. В 
роддоме малыш подхватил ин-
фекцию, и у него были страшные 
колики. Он постоянно плакал, 
особенно по ночам, – рассказы-
вая о своём первом опыте мате-
ринства, Виктория улыбается.

На берегах Невы
Через некоторое время Викто-

рия с семьёй переехала в Санкт-
Петербург. Здесь же родился её 
второй сын – Вячеслав.

– До этого мы жили в разных 
местах. В том числе с очень жар-
ким климатом. Санкт-Петербург 
поразил меня своей культурой 
и красотой. Мне захотелось по-
жить среди этого великолепия, – 
поясняет Виктория. 

Став дважды мамой в север-
ной столице, амбициозная де-
вушка умудрилась получить 
высшее образование, окончив 
Балтийскую академию туризма 
и предпринимательства.

Любовь к Кузбассу
Во время третьей беременно-

сти Виктория приняла решение 
вернуться в Кемерово. Объездив 
множество стран и пожив в раз-

ных местах, она почувствовала, 
что хочет осесть именно там, где 
родилась. Находиться в окруже-
нии своих самых близких людей.

– Я правда люблю Кемерово. 
Он очень чистый, особенно по 
сравнению со многими другими 
городами. А мне есть с чем срав-
нить. Мне не нравятся большие 
скопления народа. Я не выношу 
пробки. У нас с этим нет таких 
уж серьёзных проблем. Город 
развивается – всюду стройки. 
Появляются новые масштабные 
культурные и спортивные объ-
екты. Здесь есть движение, – де-
лится Виктория. – Мы живём за 
городом. И это тоже очень здо-
рово. Я занимаюсь домом, укра-
шаю свой двор цветами. Мне 
очень хорошо здесь. Даже не ду-
маю о переезде.

И Кузбасс отвечает Виктории 
взаимностью. Женщина удостое-
на сразу двух областных наград: 
ордена «За веру и добро» и меда-
ли «За достойное воспитание де-
тей» от губернатора Кузбасса.

Многозадачность
Глядя на хрупкую и воздуш-

ную Викторию, сложно пове-

рить, что она мама четверых де-
тей. Причём её первенцу скоро 
будет 20 лет. Красавица призна-
ётся, что весь её день подчинён 
расписанию детей. Свои дело-
вые встречи проводит между 
тренировками сыновей и време-
нем, когда их нужно отвезти или 
забрать из школы. При этом она 
старается не забывать и о себе.

– Бывают дни, когда я чув-
ствую, что просто нет сил вста-
вать и вести детей по секциям. 
Тогда просто пишу тренерам, 
что пропустим. Не ругаю себя, 
а разрешаю отдохнуть. Конеч-
но, такое бывает очень редко. 
Но я уверена, что самое главное 

– слушать себя. Не идти против 
своих ощущений, – рассказыва-
ет Миссис Россия.

Таких же принципов Викто-
рия придерживается и в отноше-
ниях с мужем. Она считает, что 
не следует замалчивать обиды и 
копить недовольство. При этом 
обязательно нужно быть гото-
вым идти на компромиссы.

– Я далеко не нежная принцес-
са, а обычный живой человек. 
Испытываю совершенно раз-
ные эмоции. Мы не эталонная 
семья из рекламы или глянце-
вых журналов. Но всегда стара-
емся идти навстречу друг другу, 

– улыбается Виктория. – Всё, что 
ты делаешь для другого челове-
ка, должно идти от собственного 
желания. Я глажу мужу рубашку 
не потому, что так надо, а потому 
что хочу. И это работает так, что 
чем больше ты делаешь прият-
ного своим близким, тем больше 
они тебе отдают в ответ.

Каждая мама – 
королева

В своем первом конкурсе кра-
соты для мам Виктория приня-
ла участие в 2014 году. Узнала о 
нём случайно – от сестры. В Мо-
скве на всероссийском этапе куз-
басская красавица заняла третье 
место. В Сибирь она увезла с со-
бой не только титул, но и нечто 
большее.

– Мне настолько понравилась 
конкурсная жизнь, что я реши-
ла стать организатором у нас в 
области. Ни минуты не сомне-
валась в успешности затеи. Это 
действительно моё призвание 

– давать возможность мамам 

раскрывать себя не только в 
материнстве, но и других сфе-
рах. Ведь существует стерео-
тип, что, родив ребёнка, а осо-
бенно нескольких, женщина 
становится серым, неинтерес-
ным, замученным существом, 
положившим всю себя на ал-
тарь детям, – возмущается Вик-
тория. – Конечно же, у нас го-
раздо больше забот. Но каждая 
мама уже королева. Важно это 
просто не забывать.

Организатор конкурсов кра-
соты и материнства уверена, что 
в каждой женщине есть талан-
ты, которые обязательно нужно 
найти и раскрыть.

– Больше всего участницы 
обычно боятся именно творче-
ского этапа. Они говорят, что не 
могут ни петь, ни танцевать. Но 
выясняется, что и танцуют все 
прекрасно и способны на другие 
удивительные вещи, – с горящи-
ми глазами говорит Виктория. 

– Цель всех наших конкурсов, 
по большому счёту, именно в 
этом. Дать женщине возмож-
ность взглянуть на себя со сто-
роны. Найти свои сильные сто-
роны, таланты. Оторваться от 
детей, быта и вспомнить, какая 
она красивая, что её вдохновля-
ет. Надеть вечернее платье, сде-
лать шикарную укладку и маки-
яж, в конце концов.

Сама Виктория решила во 
второй раз поучаствовать в 
«Миссис Россия» спустя семь лет 

– выйти из привычной зоны ком-
форта.   

– Это было очень волнитель-
но. Когда объявили, что я ста-
ла «Mrs. Russia Globe», то про-
сто разрывалась от эмоций. Я 
чувствовала, что завоюю коро-
ну, но это всё равно стало неожи-
данностью, – вспоминает Вик-
тория. – Интересно, что в этот 
раз я смотрела на конкурс гла-
зами организатора. Подметила 
очень много идей, которые мож-
но реализовать у нас. Например, 
всех участниц очень поразил по-
этический этап, где каждая под-
готовила и прочитала стихо-
творение. Это было похоже на 
групповой сеанс психотерапии: 
мы и смеялись, и плакали, и ра-
довались друг за друга. Я думаю, 
теперь это станет украшением и 
кузбасского этапа.

СвеǮлана ƽǯлаева.

Śамаƈ красиваƈ мама в стране
В начале августа в Москве проˌёл финал кон-
курса «Миссис Россия». В нём приняли участие 
�� красавиц�мам. Титул «*OP. /RPPF> $IL?B» 
завоевала ���летняя Виктория Московская 
из посёлка ˨овостройка Кемеровского округа. 
˩ том, как быть мамой четверых сыновей и при 
этом не растворяться в быту, победительница 
рассказала наˌему корреспонденту.

 Фото со страницы Виктории Московской во  Вǈонтакте�.
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Творчество, которому рады все

 Результаты стараний доморощенного дизайнера. 
Фото из личного архива Татьяны Макеевой.

// не пропустите

Внимание, конкурс!
Редакция газеты «Кузбасс» 
продолжает конкурс «Чудо на грядке».

Правила простые: нужно прислать фотографию, на которой 
запечатлены садово-огородные трофеи нынешнего или про-
шлых сезонов. Это могут быть любые фрукты, овощи, ягоды 
и пряные травы. Непременное условие: дары участка должны 
чем-то выделяться на фоне своих рядовых «собратьев». К при-
меру, полезности и вкусности необычной формы или внуши-
тельного размера станут уверенными претендентами на победу.

В подписи к снимку укажите, что за сорт той или иной куль-
туры представлен, и как удалось вырастить зелёного «нефор-
мала».

Фотографии участников будут опубликованы в  рубрике 
«уДАЧНЫЕ заметки». Авторы самых интересных снимков по-
лучат памятные призы.

Номинации фотоконкурса:
«Щедрый урожай» – покажите изобилие выращенных плодов;
«Рекордсмен сезона» – фрукты или овощи большого размера 

(обязательно укажите вес);
«Загадка лета» – фрукт, овощ или ягода необычной формы.
И помните: фотоработы, авторские права на которые при-

надлежат другим людям, для участия в конкурсе не допускают-
ся.

Присылайте снимки на электронный адрес: alenafedotova@
yandex.ru, или по почте: 650991, Кемеровская обл., г. Кемеро-
во, проспект Октябрьский, д. 28, редакция газеты «Кузбасс», 
кабинет 403. Не забудьте написать свой населённый пункт и 
контактный телефон, чтобы в случае победы журналист мог 
связаться с вами.

Сроки проведения конкурса «Чудо на грядке»: с 1 июня по 
15 сентября 2022-го. Списки победителей будут размещены в 
газете до конца сентября текущего года.

Всё, что вы видите на фотогра-
фиях, сделано своими руками из 
подручного материала. Татьяна 
Макеева трудится старшим вос-
питателем в детском саду № 30. 
Творческая жилка помогает ей 
находить оригинальные идеи 
и создавать своими руками на-
стоящие арт-объекты не только 
дома, но и на работе, чему раду-
ются все окружающие Татьяну 
люди от мала до велика.

«Одной из самых масштаб-
ных моих работ стала жар-
птица, – рассказала Татья-
на. – Для её изготовления в ход 
пошли пластиковые бутылки 
из-под молока. Причём это не 
один год работы, ведь матери-
ал копится небыстро. А вообще, 
впервые попробовала сделать 
фигурку для цветника пять лет 
тому назад. Потом захотелось 
большего».

Теперь муж Татьяны специ-
ально варит металлические кар-
касы, чтобы все фигуры были 
надёжными и противостояли 
ветрам. «Сначала пыталась со-
бирать основу из бутылок, по-
том – из монтажной пены, но 
такие работы не были долговеч-
ными – солнце и дождь делали 
своё дело, – добавила хозяйка. – 
Правда, одного метрового гнома 
всё-таки сохранила. Теперь же 
изделиями можно пользоваться 

в течение длительного времени. 
Конечно, на зиму следует уби-
рать их под навес».

Многочисленные фигуры 
стоят в цветнике. С плодовыми 
культурами они не соседству-
ют. Татьяна предпочитает цве-
ты многолетние: лилии, флоксы, 
гортензии. Но и без однолетних 
не обходится, ведь они привносят 
элемент новизны в привычную 
клумбу. Петуния, лобелия, саль-
вия – прекрасны в любую погоду.

«Идеи подсматриваю, но всег-
да приходится их дорабатывать, 

– отметила юргинка. – К приме-
ру, та же жар-птица с раскрыты-

ми крыльями. Ей тяжело держать 
такое богатое оперение, поэтому 
в дело пошла проволока, которая 
надёжно скрепила конструкцию. 
Кстати, чудо-птаху переделывала 
дважды, первый раз она не выдер-
жала проверки ветром – практи-
чески улетела в далёкие дали».

Татьяна была бы рада выста-
вить плоды своего творчества 
за забор, но её дом находится в 
проулке, то есть места для них 
там нет. «Огород выходит на 
проезжую часть, поэтому подел-
ки всё равно видны всем прохо-
жим, – уточнила доморощенный 
дизайнер. – К нам часто прихо-

дят гости и с удовольствием де-
лают памятные снимки на фоне 
работ. Бывает, что заходят и не-
знакомые люди на экскурсию». 
Татьяна такому вниманию рада. 
А в последнее время её всё чаще 
начали просить провести ма-
стер-классы, и в этом вопросе 
она всегда готова помочь.

К слову говоря, одна из сосе-
док семьи Макеевых тоже при-
общилась к садово-огородному 
искусству, правда, масштабных 
работ пока не делает, только ещё 
набивает руку, так сказать.

Между тем не только пласти-
ковые бутылки находят приме-
нение на участке, но и пеноплекс. 
К примеру, из этого строитель-
ного материала Татьяна выреза-
ла крупных аистов и фламинго. 

Идут в ход и природные мате-
риалы, одним из которых стал 
камень. Из камней Татьяна вы-
ложила мельницу, точную ми-
ни-копию мельницы настоящей. 
А из гальки проложила так на-
зываемую сухую речку.

«Я человек творческий, лю-
блю рисовать, мне нравится соз-
давать красоту», – сказала собе-
седница.

Недавно одна из работ Татья-
ны украсила территорию детско-
го сада, в котором она работает: 
мама-аист со своим только что 
вылупившимся из яйца аистён-
ком. Получился рукотворный 
символ семьи, который на вхо-
де встречает ребятишек и роди-
телей.

Алена Смирнова.

Вот такое великолепие находится возле дома юргинки Татьяны Маке-
евой. Женщина убеждена, что цветы – это свободная красота природы. 
Местечко, которое создаётся с любовью, обязательно ответит теплом 
и умиротворяющей атмосферой.

 Вот такие фото даров садово-огородного сезона прислала на конкурс жительница Промышленнов-
ского муниципального округа Людмила Новикова.






